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SEDUTA STRAORDINARIA 

II Convocazione 

 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 

 

 
 

1) ORDINI DEL GIORNO: 

a. Consigliere comunale Nardantonio ed altri su “Caso giudiziario Giulio 

Petrilli”; 

b. Consigliere  comunale  Nardantonio  ed  altri su  “Iniziative  utili  ad  ottenere 

una nuova sede scolastica a Preturo”; 
 
 

A seguire:  
 

SEDUTA STRAORDINARIA 

I Convocazione 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Consigliere comunale Palumbo ed altri su “Situazione delle Società Partecipate 
comunali”; 

2) Approvazione nuovo regolamento per la gestione degli impianti sportivi 
comunali e delle palestre scolastiche, la concessione di contributi, patrocini ed 
encomi pere meriti sportivi e la definizione delle tariffe d’uso degli impianti 
sportivi; 

3) Verifica della qualità e quantità di aree e fabbricati da destinarsi alla residenza, 
alle attività produttive e terziarie, che potranno essere ceduti in proprietà o in diritto 
di superficie. D. Lgs. 18.08.2000, n. 267, art. 172. Bilancio anno 2018; 

4) Interrogazione  consigliere  comunale  Carla  Cimoroni  su  “Variante  ANAS  per 

realizzazione svincolo SS. 260 e SS. 80 in località Cermone – Provvedimenti a 

salvaguardia del pregio paesaggistico ed archeologico su particelle terreni in loc. S. 

Vittorino”; 

5) Interpellanza   consiglieri   comunali   Romano,   Serpetti   su   “Delibera   di   Giunta 

comunale n. 304 del 8.6.2017”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consiglieri prendete posto per cortesia, il pubblico è pregato di stare in silenzio, dò la 
parola al dirigente avvocato De Nardis per l'appello. Sono le ore dieci e trentuno e diamo 
inizio al Consiglio…”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventisei presenti la seduta è valida. Allora diamo inizio al Consiglio Comunale 
seduta straordinaria di seconda convocazione, l’ordine del giorno al primo punto è il - 
Consigliere comunale Nardantonio ed altri su caso giudiziario Giulio Petrilli-, ricordo 
all'assemblea l'articolo 51 del nostro regolamento che è prevista… che è previsto che il 
consigliere proponente ha cinque minuti e tre minuti ciascun Consigliere per ogni Gruppo 
eventuale dichiarazione… di eventuale dichiarazione di voto ha… hanno tre minuti i 
Consiglieri comunali per la propria dichiarazione di voto: un Consigliere per ogni 
Gruppo, quindi dò la parola al consigliere Nardantonio, prego”. 

 
 
ANTONIO NARDANTONIO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Buongiorno signor Sindaco, membri della Giunta e … colleghi Consiglieri. La situazione 
sul caso giudiziario di Giulio Petrilli, leggo e leggo l'ordine del giorno, è umano di Giulio 
Petrilli nostro concittadino aquilano, che sta combattendo da anni una battaglia per il 
riconoscimento di un suo diritto: il risarcimento per ingiusta detenzione. Considerato, 
considerato che quella di Giulio Petrilli è una storia particolare e triste che mette in luce un 
problema che non può essere più sottovalutato, infatti Giulio Petrilli venne arrestato all'età 
di vent'anni, nel pieno della, della... della giovinezza, impegnato a Sinistra nel PDUP 
manifesto, studente universitario venne prelevato alla vigilia di Natale del 1980 e detenuto 
per sei anni con l'accusa di partecipazione a banda armata, prima linea. Visto che l'accusa 
prevedeva la detenzione nei… nei carceri speciali e sotto regime articolo 90, più duro 
dell'attuale 41 bis, i giudici d'Appello del tribunale di Milano dopo sei anni, lo… lo 
scagionarono completamente con sentenza emessa l’otto marzo 1986, che l'associazione è 
stata confermata e l’assoluzione è stata confermata dalla Corte di Cassazione il 25 luglio 
del 1989. Presente che dopo questa durissima esperienza Giulio ha riannodato per quanto 
possibile, i fili… i fili della sua vita, ma non ha dimenticato l'ingiusta… l’ingiustizia subita 
e s’è sempre impegnato per avere… per avere un equo risarcimento… ritengo che la… la 
privazione ingiusta delle…della libertà personale non può e non essere risarcita quando in 
modo manifesto con passata sentenza in giudizio ingiudicata risulta evidente l'errore da 
parte dello Stato. Per questo motivo, il Presidente del Consiglio… il presidente del 
Consiglio Comunale riceve mandato ad inoltrare il presente ordine del giorno a tutte le 
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principali cariche istituzionali del Paese, affinché si possa arrivare ad una soluzione per il 
caso di Giulio Petrilli e più in generale sul tema del risarcimento per ingiusta detenzione. 
Voglio ricordare che Giulio Petrilli in questa città ha dato molto e poi sei impegnato 
ancora politicamente, è stato Presidente dell’ARET svolgendo molto egregiamente il suo 
compito e poi inoltre si è impegnato per… per i diritti civili nel mondo… nel mondo 
pacifista. Quindi penso che questo emendamento, che questo ordine del giorno vada 
votato da tutti quanti. Grazie Presidente”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie a lei consigliere Nardantonio, non ho altri interventi, per le dichiarazioni di voto, 
qualcuno vuol fare qualche dichiarazione di voto? Nessuno interviene, nomino come 
scrutatori Colonna, i consiglieri Colonna, Lancia e il consigliere Iorio. Dò inizio alla 
votazione…(voci di sottofondo)… ah… la parola consigliere Lancia per la dichiarazione di 
voto, prego”. 

 
 
ERSILIA LANCIA CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, Consiglieri, Colleghi, Sindaco, il caso di Giulio Petrilli che poi non 
vorrei tanto personalizzare, è il caso di molti cittadini italiani, che si trovano a che fare con 
questa giustizia e non c'è nessun proposito velleitario o di strumentalizzazione, ma questo 
è un tema che una certa parte politica ha sempre posto e ci fa piacere che in qualche 
maniera ci sia stata un'attenzione in questo senso, nonostante la novella del 2015 noi 
continuiamo ad avere una responsabilità per la magistratura non diretta e defilata, quindi 
personalmente voterò in maniera favorevole, ma fate un fischio e vari Orlando, ai vari 
Legnini, che si sono susseguiti in questo Governo, che hanno messo mano alla giustizia in 
malo modo e ancora una volta e sempre, a colpi di fiducia. Quindi la riflessione deve 
essere più ampia, parte da questo nostro concittadino con le opinioni che si possono avere 
e che restano fuori, ma la questione è vera e di ampia portata e questa parte politica l’ha 
sempre correttamente posta lontano da strumentalizzazioni. Grazie” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Lancia, do inizio alla votazione in forma palese chi è favorevole? 
Allora, ritiro su segnalazione giusta del consigliere Colonna, appello nominale così 
scriviamo anche chi è favorevole e chi è contrario snellendo i lavori del Consiglio, prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con diciannove voti favorevoli, tre astenuti il Consiglio approva”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Passiamo al secondo punto dell'Ordine del Giorno: -Consigliere comunale Nardantonio ed 

altri su: iniziative utili ad ottenere una nuova sede scolastica a Preturo-. prego consigliere 
Nardantonio”. 

 
 
ANTONIO NARDANTONIO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, allora questo Ordine del Giorno doveva essere discusso il 29 di 
dicembre, poi per motivi che non riesco ancora a capire, è stato… è stato rimandato; 
quindi si è perso un mese per capire la situazione della… della scuola elementare di 
Preturo. Va be’ sono circa tre mesi che la scuola elementare di Preturo è chiusa per una 
prova di vulnerabilità che da… che dava quella scuola a zero e su questo siamo 
chiaramente siamo tutti d'accordo perché è impossibile far andare i bambini dentro la 
scuola; a questo punto vorrei sapere visto che c'è la possibilità del centro Ater, vicino alle 
case popolari a Preturo, che è un centro polivalente e già di… diversi anni… sono da una 
decina d’anni in pratica che cerchiamo prima… prima del terremoto poi purtroppo dopo il 
terremoto non abbiamo come Consiglio di Circoscrizione volevamo spostare la scuola, 
quella… la vecchia scuola elementare al centro Ater e quindi volevo un attimo sapere che 
cosa è stato fatto dall'Amministrazione in tre mesi, anche perché come molti di noi sanno 
il centro Ater sta in condizioni pietose. Praticamente se…ci stanno dei vetri rotti, ci stanno 
intorno… intorno a quella struttura è tutta, sono tutte sterpaglie e quindi volevamo sapere 
un attimo dall'Amministrazione… dall'Amministrazione Comunale che cosa è stato fatto 
in tre mesi… in tre mesi se sono fatti… state fatte già delle prove di vulnerabilità, se è stato 
fatto un compromesso per prendere quel centro, per renderlo a scuola perché non credo 
che sia, che sia impossibile con un po' di lavori di… e poi se c'è la… se c'è la possibilità per 
il nuovo anno scolastico 2018/2019 che i genitori che devono segnare i figli alla scuola 
elementare, abbiano… abbiano una possibilità di ritornare al centro, alla scuola di Preturo 
o al centro Ater. Altrimenti chiaramente, la non iscrizione che scade mi sembra il 16 
febbraio, il non riformarsi delle classi chiaramente la scuola di Preturo chiude e poi 
un'altra cosa non… non facciamo delle… dei rattoppi oppure non dei rattoppi, non… non 
facciamo delle… dei degli atti che vadano ancora di più, ancora di più a ledere sui 
cittadini di Preturo e della zona, perché, perché già, già Preturo è un centro che prima del 
terremoto c'erano circa ottocento, ottocento, novecento abitanti, adesso siamo residenti 
duemila e cinque, più c'è il Progetto Case è importante tenere dei centri di… dei centri 
di… di riferimento come è magari il Centro Anziani o come è il Centro Culturale a 
Preturo, dove… dove l'anno scorso durante il terremoto vi sono, abbiamo ospitato oltre… 
oltre… oltre cento persone, quindi cioè cerchiamo di trovare una soluzione ma presto 
perché altrimenti se la troviamo fra due tre anni magari, non serve anche perché col nuovo 
polo scolastico che dovrebbe sorgere a Sassa io come… come… Amministratore dico è 
inutile rifare la scuola a Preturo quando c'è una scuola a Sassa, che potrebbe ospitare tutti, 
tutti gli alunni del Comprensorio. Grazie”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Nardantonio, dò la parola al consigliere Vice Sindaco Liris”. 
 
 
GUIDO QUINTINO LIRIS VICE SINDACO DELL’AQUILA 

“Grazie Presidente, buongiorno a tutti, il problema che pone il consigliere Nardantonio 
che ho già posto per le vie brevi all'Amministrazione che poi l'ha fatto con 
un'Interrogazione, l'ha fatto anche, l’ha riproposto oggi è un tema che è stato già più volte 
affrontato dall'Amministrazione in questi termini. Il fatto che nei pressi, al centro di 
Preturo ci sia una struttura di proprietà dell’Ater, che sia presa in considerazione da più 
parti come un tipo di struttura di riferimento, è assolutamente una… qualcosa di noto 
all'Amministrazione a tal punto che c'è un’interlocuzione aperta con tutto il…la 
Presidenza, il Management dell’Ater da tempo, proprio per capire quali siano le possibilità 
di fruire di questo tipo di struttura; anche perché se c'è stata una chiusura di una struttura 
scolastica, perché indice… con indice vulnerabilità zero e chiaramente oggi è attenzionata 
dagli uffici tecnici e vi annuncio anche dalla… dal Dipartimento di Ingegneria Sismica 
dell'Università dell'Aquila che sta coordinando la ricerca e l’output dei dati, per quanto 
riguarda la vulnerabilità sismica non solo delle scuole di cui abbiamo già i dati, nella 
revisione di quello che sono solo i dati anche per calcolare quali sono gli interventi da 
porre in essere e quantificarli ma anche per quelli che saranno i successivi dati che 
emergeranno dagli studi delle altre Società che hanno l'onere di dover dare questi indici 
vulnerabilità delle altre strutture, ebbene noi di certo, questa è una volontà comune, credo 
non soltanto della parte di maggioranza ma non può che essere della minoranza, se 
togliamo delle persone che si suppone siano in una struttura non sicura, o dalle carte 
emerge che sia una struttura non sicura, di certo non le andiamo a mettere dentro una 
struttura di cui non sappiamo tutto, non alcune cose, tutto; perché da incontri che si sono 
avuti di cui abbiamo avuto delle carte anche dal…Amministratori, Ingegneri, Tecnici 
coll’Ater, l'ultima volta nella giornata di ieri, ma c’erano stati anche incontri precedenti, 
abbiamo avuto una scheda in cui si dice che quello stabile è stato A, quindi agibile dopo il 
terremoto e dopo il terremoto c'è stato l'Autorità di Bacino, quindi è stata nella 
disponibilità della Regione certamente però non abbiamo una struttura che oggi possiamo 
dire che ci possono andare degli alunni; quindi non è una… dimensionamento né ha le 
caratteristiche, presumo, non ha le caratteristiche di essere una struttura scolastica: perché 
poi va adibita, perché poi vanno verificate… i servizi igienici, vanno verificate… 
chiaramente gli spazi didattici ed altro. Quindi si è determinato con il…l'assoluta 
disponibilità da parte dell'Ater di procedere con un sopralluogo tecnico congiunto, quindi 
tecnici del Comune e tecnici dell'Ater, sopralluogo tecnico congiunto rispetto a questa 
struttura per andarne a verificare tutte queste caratteristiche, dopodiché si assumeranno a 
livello tecnico delle decisioni, nel momento in cui si rilevasse la possibilità di far diventare 
quel tipo di struttura un'alternativa a livello scolastico per quanto riguarda la frazione di 
Preturo, certamente la…si prenderà in considerazione, ma certamente soltanto dopo aver 
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fatto le giuste e dovute valutazioni di carattere tecnico e a quel punto non dando per 
scontato neanche qual è l’indice di vulnerabilità, perché a quel punto io devo sapere tutto 
di quella struttura prima di poter dire non dovete stare in quella che abbiamo chiuso 
perché è zero, ma dovete stare in quest'altra perché… e devo dire tutto non soltanto a 
livello amministrativo ma anche a livello di contezza per quanto riguarda chiaramente i 
genitori dei fruitori di questo tipo di servizi. Pertanto chiedo al consigliere Nardantonio di 
prendere in considerazione quello che sto dicendo, nella misura in cui non voglio 
assolutamente dire che questo tipo di rappresentazione di un’emergenza che sta facendo, è 
un tipo di emergenza che non… che non esiste, ma che quello che chiedi giustamente, 
legittimamente, all'interno del… della mozione, dell'Ordine del Giorno è un tipo di 
intervento che noi reputiamo sia superato, proprio perché abbiamo già incaricato i tecnici 
di andare a fare le opportune verifiche, che si stanno mettendo d'accordo per andare 
insieme le due parti, per andare insieme a fare queste opportune verifiche delle quali 
verifiche, se volete sia in questo consesso, sia in consessi diversi da questo, che siano 
Commissioni o le vie brevi, i diretti interessati o tutti verranno messi a conoscenza di 
quelli che sono i risultati o comunque verranno messi a conoscenza degli steps che ci 
saranno per quanto riguarda questo tipo di provvedimento. Ti dico appunto e ti guardo 
dicendoti che… dato guardo i Consiglieri di maggioranza e quelli di minoranza, è un tipo 
di richiesta che è stata superata perché già ci sono i tecnici al lavoro, già l’Ater ha dato la 
disponibilità, già c'è una volontà da parte dell'Amministrazione di valutare la bontà di 
questa soluzione, pertanto la… votare sì o no a questo tipo di provvedimento sembra 
alquanto stucchevole perché: votare No perché è stato superato diventa ridicolo, votare Sì 
su una cosa che già si è fatta, è già in itinere, mi sembra altrettanto superato. Pertanto io ti 
chiedo: se riconosci la bontà di quello che è stato fatto di ritirare questo tipo di Ordine del 
Giorno.” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Aspe’... la parola al consigliere Nardantonio vista la richiesta fatta dal Vice Sindaco e le 
giustificazioni…(voci di sottofondo)… e le dichiarazioni stesse del Sindaco, se si vuole 
pronunciare soltanto su questo punto se lei, sentite le dichiarazioni del Sindaco, è disposto 
magari a ritirala e a riproporla successivamente”. 

 
 
ANTONIO NARDANTONIO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ma sono disponibilissimo a ritirare l'Ordine… l'Ordine del Giorno…(voci di 
sottofondo)… va be’ ma penso che siamo tutti… per quanto mi riguarda sono 
disponibilissimo a ritirare l'Ordine del Giorno e vorrei aggiungere di più: visto che 
parliamo del territorio perché è importantissimo che la scuola oltre… perché quella… l’ex 
scuola elementare non era più, secondo me, non era più adatta a un tipo di… perché i 
ra…perché i bambini facevano ginnastica doveano anda’ a Sassa, molto probabilmente 
non l'avrebbero fatta se non c'è stato un contributo, se non c’era un contributo 
dell'Amministrazione dei Beni Separati. Io volevo, volevo solo dire siccome che come 
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Amministrazione dei Beni Separati di cui io sono il Presidente, ci siamo sempre prodigati 
perché i problemi vengano risolti nella nostra zona, abbiamo fatto delle prove di 
vulnerabilità sulla scuola… sull’ex scuola di San Marco perché… perché la stiamo 
ristrutturando noi, quindi noi siamo, siamo disponibili come Amministrazione dei Beni 
Separati a partecipare anche economicamente o con altri mezzi purché questo problema 
venga risolto al più presto possibile, perché come si sa, le prove di vulnerabilità se fatte da 
‘n’Ente pubblico c’hanno un tempo, se fatte da ‘n’Ente privato come l'Amministrazione dei 
Beni Separati magari si possono fare prima, tutto qua. Quindi una… una collaborazione 
perché a me mi interessa che il problema venga risolto e che la scuola elementare di 
Preturo rimanga a Preturo e venga migliorata sia nelle strutture che tutto l'altro che … 
dalla scuola tutto là. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere…(voci di sottofondo)… Nardantonio, la parola al consigliere Serpetti”. 
 
 
ELIA SERPETTI COSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, Sindaci, Assessori e Consiglieri tutti, ma io sono contentissimo che per 
Preturo c’è una soluzione o per lo meno si cerca di trovare una soluzione, però cerco anche 
di intromettermi nel caso di Arischia. Arischia secondo me, la scuola giustamente quando 
arrivano questi indici forse vanno valutati e chiusa. Un indice di vulnerabilità zero, prima 
vedevo l’ingegnere Longo, ma non c’è, perché magari ci spiegava lui che cosa significava 
questo indice, perché tutti sappiamo che una scuola che non ha avuto danni nel 2009 e nei 
terremoti che si sono susseguiti, ma neanche un graffio quella scuola, poi alla fine si fanno 
degli studi esce un indice di vulnerabilità che doveva essere, cioè doveva crollare man 
mano che le persone o la ditta costruiva quella… quella scuola. Però va benissimo, chi è 
che si piglia la responsabilità sotto ‘sto profilo? È chiaro che poi anche i figli, con una cosa 
del genere, i genitori non ce li porteranno. Però una cosa è da dire, che magari se il 
problema era la famosa trave, almeno quando abbiamo fatto quella riunione ad Arischia è 
uscito fuori questo: che era quella trave di sette metri, magari in tre mesi, due mesi e 
mezzo, poteva essere presa in considerazione una soluzione che si faceva con pochi giorni 
e con pochi soldi, magari dividendo quella trave a metà, co’ tanti ingegneri che ci sono nel 
Comune poteva essere fatto, riconsiderata quella scuola. Però va bene così, non è stato 
fatto, io volevo sapere se c'erano altre soluzioni per la frazione di Arischia, perché i figli 
che stanno dentro ai MUSP, sia le elementari che la scuola materna, è chiaro che si trovano 
in difficoltà e è anche vero che in questo… in questo mese, in questo periodo i figli devono 
iscriversi alla scuola, io non so poi quanti bambini di Arischia si iscriveranno nel MUSP 
perché comunque non c'è spazio, non c'è spazio a sufficienza per le due scuole. Magari 
una soluzione, io lo sto vedendo tramite Internet, mi stanno arrivando anche dei… dei 
preventivi, era quella che dicemmo di allargare il MUSP, cioè con… ci sono già…” 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consigliere Serpenti mi scusi eh, ma forse stiamo andando oltre quello che è l'Ordine del 
Giorno, si sta parlando della scuola di Preturo…(sovrapposizione di voci)…quindi non 
possiamo…praticamente…parlare di altri argomenti. Comunque la invito a concludere se 
non riguarda praticamente…” 

 
 
ELIA SERPETTI COSIGLIERE COMUNALE 

“…ho chiuso, ho chiuso, Preside’…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…la sede scolastica di Preturo per una questione di correttezza verso tutti, grazie”. 
 
 
ELIA SERPETTI COSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente. Comunque ci sono dei… dei container adibiti già a scuola, che per 
metterli nel luogo dove uno vuole ci vogliono dai due ai tre giorni, con un costo di affitto 
che costa pochissimo al mese, al Comune dell'Aquila. Magari possiamo prenderlo in 
considerazione perché così come stiamo probabilmente la scuola di Arischia verrà chiusa. 
Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Serpetti, allora vedo che, considerato che, il… l'Ordine del Giorno, 
Nardantonio ha espresso la propria volontà di ritirare l'Ordine del Giorno e ci sono altri 
firmatari, che sono presenti in Aula, io chiedo se qualcuno praticamente non è disposto a 
ritirarlo. In assenza, se… in assenza di una richiesta specifica praticamente si intende 
ritirata. Quindi i consiglieri firmatari, nessuno, pur presenti non… almeno la maggior 
parte… pur presenti in Aula, nulla osservano quindi lo diamo per ritirato. Prego 
consigliere Nardantonio”. 

 
 
ANTONIO NARDANTONIO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Va be’, sono d'accordo sull'Ordine del Giorno ritirato, però vorrei un impegno da parte 
del Vice Sindaco Liris di… di quando chiaramente si faranno delle… delle riunioni, delle 
cose, di…di portare a conoscenza pure sia l'Amministrazione dei Beni Separati che magari 
i Consiglieri di…Consiglieri di minoranza che poi sarei sempre io quindi… va be’, in tutti i 
modi di… di essere, di essere presenti a queste riunioni e di farci partecipi, perché non è 
un problema di maggioranza e opposizione, è un problema del territorio che tu… che 
almeno io rappresento in forma né di maggioranza e né di opposizione, ma soprattutto 
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come Amministrazione dei Beni Separati. Quindi è ‘n impegno che vorrei… vorrei che 
dicesse qui… e prendesse…”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Prego Vice Sindaco”. 
 
 
GUIDO QUINTINO LIRIS VICE SINDACO DELL’AQUILA 

“Senza essere pedante ulteriormente: l'impegno c'è assolutamente e c'è anche il 
ringraziamento per l'impegno che abbiamo registrato da parte dell'Amministrazione degli 
Usi Civici di accollarsi l'onere delle spese per quanto riguarda l’indice di vulnerabilità che 
chiaramente non è da poco, è un gesto assolutamente positivo”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie quindi il secondo punto all'Ordine del Giorno indicato alla lettera B: Consiglieri 
comunali Nardantonio ed altri si intende ritirata”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Quindi adesso passiamo al: Seduta straordinaria di Prima convocazione e procediamo 
all'appello di Prima convocazione, prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventisette presenti la seduta è valida, quindi passiamo al primo argomento dell' 
Ordine del Giorno: -Consigliere comunale Palumbo ed altri su…(voci di sottofondo)… sì 
purché entro due minuti, grazie” 

 
 
CARLA CIMORONI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ci provo anche se il… meriterebbe un'attenzione maggiore. Comunque volevo 
semplicemente sollecitare l'attenzione della… del Consiglio, della… della città e chiedere 
al…al Sindaco che è presente, qualche delucidazione sulla macrostruttura e sulla 
riorganizzazione della macchina amministrativa, ricordando che è stata, quindi sarò 
velocissima, annunciata ad ottobre, deliberata a fine dicembre, era prevista l'entrata in 
funzione per il primo febbraio e ad oggi però si va nei… nei Comuni, ci saremmo aspettati 
in questo mese non so: spostamento degli Uffici, nomina dei Dirigenti, ricordo che 
Dirigenti in scadenza al 31 dicembre non è uscito ancora un Albo, le posizioni 
organizzative sono in scadenza al 31 gennaio ed è stato deliberato qualche giorno fa della 
nuova… i nuovi incarichi. Quindi la… la richiesta e sarò appunto velocissima a questo 
punto è di capire che cosa dobbiamo aspettarci per il primo febbraio? Se cioè come… come 
può entrare in funzione visto che al… al 30 gennaio non… non sembra che siano state 
riempite quelle… quelle caselle. Che cosa ha comportato questo? In questi giorni è uscito 
anche sui giornali, mi riferisco in particolare alla situazione del settore Cultura e quindi 
spero di essere stata super veloce, perché chiedo più che altro al Sindaco di riferire in 
questi termini. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie, mi chiede la parola il Sindaco, prego signor Sindaco”. 
 
 
PIERLUIGI BIONDI SINDACO DELL’AQUILA 

“Non ho problemi a rispondere nonostante l'argomento non fosse all'Ordine del Giorno, 
come hai detto verranno fatti i Decreti di nomina dei… dei nuovi Dirigenti entro il primo 
febbraio insomma, oggi è 30 di gennaio quindi c'è tempo. I Decreti sono pronti, i Dirigenti 
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sono stati già informati circa i Settori di destinazione, si sta procedendo anche… ah 
specifico che per la prima volta nella storia di questo Comune, tranne per il caso dell' 
ingegner Vittorio Fabrizi che continuerà a detenere…(interruzione audio)…della 
Ricostruzione privata, anche in considerazione del fatto che a breve andrà in quiescenza, 
per la prima volta tutti i Dirigenti del Settore ruoteranno, cioè tutti i Dirigenti del Settore 
saranno in un Settore diverso da quello che hanno tenuto, in alcuni casi anche per 
moltissimi… per moltissimi anni, anche a dimostrare un cambio di passo rispetto alle 
precedenti rotazioni che avevano più il sapore della… della punizione che quello del 
rispetto dei principi sulla… sull'Anticorruzione. Per quanto riguarda le alte professionalità 
e le posizioni organizzative, sono state individuate e spetterà ai nuovi Dirigenti di 
emettere gli avvisi per selezionare le nuove professionalità, quindi sarà… professionalità o 
posizioni organizzative, quindi sarà… sarà successivo, naturalmente alla luce anche della 
rotazione di una parte del personale, che verrà fatta naturalmente in via sperimentale, 
perché poi è con… attraverso il rodaggio in campo che si verifica poi se i Settori 
funzionano o meno, anche alla luce della nuova istituzione del Settore Ricostruzione 
pubblica, della scissione fra Bilancio e… ed entrate sotto il nome di Equità tributaria che 
prendono in carico anche la riscossione delle utenze e dei canoni del patrimonio 
immobiliare post sisma, naturalmente bisogna rodare la macchina, però i tempi sono 
rispettati: abbiamo naturalmente l'esigenza…(voci di sottofondo)… Come? Entrano in 
funzione… entrano in funzione il primo febbraio, faranno gli affiancamenti necessari però, 
insomma entreranno nella pienezza delle loro funzioni fatta eccezione per l'avvocato Paola 
Giuliani che essendo in un periodo di convalescenza, non entrerà in funzione ma il suo 
Settore sarà… sarà retto ad interim da un altro Dirigente, così come i Settori che 
rimangono scoperti in attesa dell'avviso per la selezione dei Dirigenti a termine, perché 
anche su questo non potevamo muoverci prima perché la deroga è stata approvata 
solamente con le normative di… di fine anno, quindi la possibilità di andare in deroga ai 
vincoli di spesa del personale a tempo determinato, ci è stata concessa nella Legge di… di 
Stabilità… nella Legge di Bilancio adesso si chiama e quindi dovevamo aspettare. Sono 
pronti anche gli avvisi e naturalmente ci saranno i tempi tecnici per… per la… per tutto 
quello che… che bisogna fare; è normale che muovere una macchina di seicento persone 
all'incirca compresi anche i lavoratori di… di Abruzzo Engineering e tutti gli altri che a 
vario titolo lavorano nell'Ente, insomma è un procedimento faticoso però lo stiamo… lo 
stiamo facendo”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie Sindaco”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Allora passiamo al primo punto dell'Ordine del Giorno: -Consigliere comunale Palumbo e 

altri situazione delle Società Partecipate comunali-. Dò la parola al consigliere Palumbo però 
prima di dare la parola consigliere Palumbo, questo è un Ordine del Giorno che lo 
consideriamo come un vero e proprio Ordine del Giorno, anche se è una richiesta ai sensi 
dell'articolo 25 del… del Regolamento. Quindi la… lo sotto… lo sottoponiamo, per 
cortesia, lo sottoponiamo a… alla… al diciamo al Regolamento, come se fosse trattato 
come un Ordine del Giorno ai sensi dell'articolo 51. Quindi cinque minuti per 
l'illustrazione anche di più, valuterà il Presidente se la… se l'argomento meriti ulteriore… 
diciamo ulteriore periodo di discussione e dopodiché risponderanno praticamente il 
Sindaco e gli Assessori competenti. Prego consigliere Palumbo”. 

 
 
STEFANO PALUMBO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente ho visto che il Sindaco ha la stessa mia cravatta, la mia più bella, però è 
più… è finita la parte buona dell'intervento, adesso entro… entro diciamo in ruolo 
purtroppo diverso. Allora sottolineava bene il Presidente: noi come Consiglieri di 
opposizione, il 18 dicembre del 2017, abbiamo fatto richiesta di convocazione appunto di 
un Consiglio Comunale straordinario, dedicato alla discussione di questo argomento ai 
sensi appunto dell'articolo 25. Non vi dico, non… è inutile che mi soffermo su la 
specificazione di quest'articolo, di fatto rispetto ai venti giorni previsti da questa richiesta, 
oltre i quali il Presidente non poteva andare, ne sono passati quaranta, quindi il doppio 
dei venti previsti; il Presidente ci siamo confrontati, ha ritenuto, pur senza convocare una 
conferenza dei Capigruppo, di inserire questa discussione su un argomento forse scomodo 
alla maggioranza, all'interno di un Consiglio più ampio, con altri punti all'Ordine del 
Giorno, ma vi dico non è un problema, vi assicuro va bene così, perché il nostro obiettivo 
non era e non è, quello di conquistare una pagina sui giornali né percepire un gettone di 
presenza in più, ma semplicemente quello di confrontarci su un argomento che riteniamo 
importante e quindi ringrazio il Presidente che sicuramente mi concederà lo spazio a 
fronte diciamo di questo… di questo compromesso per la discussione così come agli altri 
interventi. Certo tutta la melina fatta per fare in modo di arrivare ad affrontare la 
discussione di questo argomento solo dopo il termine fissato per la presentazione delle 
liste per le elezioni politiche, spiega tante cose: rende finalmente evidente il motivo di un 
ritardo sulla nomina delle Società Partecipate che si protrae ormai da sette mesi, legato 
esclusivamente a logiche di equilibri politici. Questo l'abbiamo denunciato più volte e così 
è stato; in questa Consiliatura avevamo del resto, deciso di convocare i Consigli Comunali 
o di lunedì o di venerdì ed è sempre stato così fino ad oggi, tranne per questo Consiglio 
che guarda caso, ha dovuto slittare a oggi martedì, per evitare di affronta’ la discussione 
prima di sapere come le liste sarebbero state chiuse. Ebbene, le liste sono state finalmente 
depositate, a leggere i nomi dei candidati, quindi viene da chiedersi se le cose siano andate 
o meno secondo i piani di ognuno, di ogni partito e non voglio diciamo… voglio sorvolare 
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su questo aspetto che pure potrebbe essere oggetto di discussione e scontro politico, resta 
la considerazione certo di una prospettiva molto debole per quanto riguarda la 
rappresenta… la rappresentatività del… di candidati aquilani e quindi di possibile 
persone che hanno possibilità di essere eletti in Parlamento e questo naturalmente è un 
fatto di preoccupazione, perché la strada per la completa ricostruzione della città è ancora 
lunga e poter contare sulla disponibilità, sul sostegno in Parlamento di persone che 
possono rappresentare le istanze della nostra città, è interesse immagino di tutti. Ho fatto 
questa premessa perché quello che è successo, è la certificazione come dicevo prima, di 
quello che denunciavamo da mesi: ossia che la nomina dei nuovi Amministratori non si 
sarebbe sbloccata prima delle politiche e così è stato, del resto lo sottolineava poc'anzi 
anche la consigliera Cimoroni, è bloccato gran parte della macchina comunale con tre 
postazioni dirigenziali vacanti, il Segretario Generale sappiamo per motivi personali è in 
partenza e lo voglio dire insomma senza girarci troppo attorno, se tanto mi dà tanto, temo 
che al Sindaco non basteranno né le cinque postazioni ai vertici delle Partecipate più 
quelle tre dei Dirigenti per far fronte ai tanti, forse troppi appetiti, da soddisfare e la butto 
là, credo che un nuovo equilibrio politico, molto probabilmente, passerà anche per un 
imminente rimpasto di Giunta. Mi direte voi sono fatti nostri; no, no, perché il tema è 
proprio questo: io lo voglio sottolineare, da quando vi siete insediati, avete… vi siete 
preoccupati particolarmente di portare avanti in Consiglio Comunale battaglie 
ideologiche, per assecondare le pulsioni diciamo del vostro elettorato e consumare dietro 
le quinte invece una… scontro politico, steso appunto alla… alla… alla… alla conquista di 
postazioni di comando che eventualmente, evidentemente ritenete utile e funzionale ai 
prossimi appuntamenti… elettorali quelli delle Regionali che probabilmente sono più alla 
portata per molti di voi …(interruzione audio)… possiamo veramente parlare di una 
spartizione consumata però a scapito e a danno del compito che la città vi ha assegnato e 
che vorrei ricordarvi è quello di amministrare; lo dico con rammarico e preoccupazione, 
rispetto a questo andazzo temo che poco cambierà rispetto alle Regionali. Ad ogni modo la 
solo richiesta di convocazione di questo Consiglio Comunale ha già prodotto un risultato 
ovvero quello di costringere la Giunta a licenziare, fortunatamente dopo mesi di rimpalli e 
di annunci, il nuovo Regolamento per la nomina degli Amministratori Unici delle SpA; 
dico finalmente, perché lo abbiamo denunciato in più di un'occasione, è stato da 
irresponsabili lasciare Società Comunali che gestiscono e che erogano servizi fondamentali 
al cittadino, di fatto senza Amministrazione come è successo per il SED e per la Afm per le 
quali Società, i contratti degli Amministratori Unici sono scaduti da mesi, costringendo gli 
stessi a esporsi al rischio di nullità degli atti prodotti responsabilmente per non congelare 
le attività delle Società. Consentitemi un approfondimento perché è doveroso, sul Centro 
Turistico del Gran Sasso, che è l'unica tra le cinque Aziende, in cui la nuova 
Amministrazione è entrata diciamo pesantemente in gioco, dove si è consumato però un 
vero disastro; cioè nel tentativo a mio avviso cinico e maldestro, di intestarsi in modo 
esclusivo i meriti della realizzazione della nuova seggiovia, si è pensato bene di screditare 
l'Amministrazione… l'Amministratore in carica, cacciarlo a malo modo e inscenare quindi 
il miracolo che voleva essere quello di… di fare in modo che gli impianti venissero aperti 
in tempo utile, per la stagione grazie alla nomina di un Commissario. Secondo me questo è 
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stato un gioco d'azzardo andato purtroppo male e la stagione ormai è compromessa, tanto 
per fare un confronto l'anno scorso siamo riusciti ad aprire con estremo ritardo il 6 
febbraio in conseguenza però, di mancanza di neve fino a metà gennaio e successivamente 
diciamo, per la nevicata straordinaria di tutto il centro Italia, ci furono una serie di slavine 
che provocarono appunto… il… danni sui tralicci Enel vennero tranciati. La situazione 
purtroppo oggi è sotto gli occhi di tutti e quello che tra l'altro denunciava ieri sul 
quotidiano Il Centro una delle albergatrici di… del Gran Sasso, Ada Fiordigigli che 
parlava di un Gran Sasso ormai morto. Gli albergatori sono quindi diciamo evidentemente 
e inevitabilmente al collasso, ma i mancati introiti per… dei biglietti comportano anche 
problemi all'interno della Società per l'erogazione, il pagamento degli stipendi ai 
lavoratori e addirittura pare che ci siano subentrati ulteriori problemi legati al Durc per 
tutte queste difficoltà che complicano ulteriormente la situazione. Che ormai sul Centro 
Turistico del Gran Sasso regnasse la confusione più totale, era… si era capito anche con il 
fatto che il Direttore Tecnico Bolino, il geometra Bolino nominato soltanto un paio di mesi 
fa, ha deciso di abbandonare l'incarico non appena… qualche giorno dopo che la Giunta 
invece pare avesse deciso di rinnovargli questo incarico. Questo è quanto successo in soli 
sette mesi sul Centro Turistico del Gran Sasso e lo voglio dire subito, non ci provi il 
Sindaco a scaricare la colpa sulla precedente Amministrazione, perché è stato il Sindaco a 
volersi intestare il merito di aver fatto partire i lavori addirittura solo qualche giorno dopo 
il suo insediamento, è stato sempre il Sindaco a prospettare in più di un'occasione la 
possibilità che la stagione potesse aprire addirittura a Natale e per raggiungere questo 
obiettivo, sempre lui ha nominato l'avvocato De Nardis al vertice della Società esponendo 
la stessa a tutte le conseguenze che eventualmente ne deriveranno dalla valutazione di… 
sulla legittimità di questo incarico da parte dell'ANAC. Avrete notato che non ho fatto 
rivendicazioni relative alla gestione delle due Amministrazioni Cialente, né riferimenti a 
quella catastrofica di… definirei della Giunta Tempesta e non l'ho fatto perché non mi 
interessa parlare del passato, ma di come oggi alle condizioni date, si intende affrontare e 
migliorare la gestione di servizi fondamentali per la qualità della vita della città e dei 
cittadini aquilani. Parlo di condizioni date, per…(interruzione audio)… quasi finito eh? 
Qua sarebbero state le stesse, identiche condizioni nel caso in cui fossimo stati noi a 
vincere le elezioni e con quelle ci saremmo confrontate, una differenza però tra noi e voi la 
voglio sottolineare: noi nel caso in cui avessimo vinto senza troppi clamori mediatici e 
senza di cercare giustificazioni particolari, avremmo messo in campo da subito misure di 
ulteriore razionalizzazione, posso fare degli esempi diciamo del… delle mie 
considerazioni personali ad esempio dalla centralizzazione della gestione delle buste paga 
oppure la realizzazione di una centrale unica per gli acquisti, recuperando così della forza 
lavoro che poteva essere dedicata ad altro, immagino non lo so, faccio degli esempi eh? 
L'accertamento del sommerso dove oggi sono impiegati soltanto due persone, presso il 
Comune e che grazie alle quali si potrebbero recuperare soldi importanti da destinare 
perché no al potenziamento della raccolta porta a porta oppure alla riduzione vera, vera sì 
quella della Tari. Voi siete invece quelli che in campagna elettorale, avete cavalcato il 
sentimento di protesta, siete stati bravi, avete incarnato il cambiamento, raccontato che 
avreste rivoluzionato tutto, che in men che non si dica avreste ricostruito scuole, rilanciato 
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il Gran Sasso e il turismo montano, revisionato i confini del SIC, potenziato le Delegazioni 
comunali e siccome tutto questo vi sembrava poco, avete detto, vi siete sbilanciati dicendo 
che tutto questo l’avreste fatto nei primi cento giorni, così tanto per cominciare; di tutte 
quelle promesse oggi dopo duecento giorni non ne avete realizzata neanche mezza, niente 
di niente. Vi è insomma al pari di quanto succede anche in movimenti rivoluzionari anche 
su scala Nazionale, anche qui a L'Aquila all'era di Biondi una quotidiana smentita di un 
certo auspicabile invece rapporto tra ciò che si predica in campagna elettorale e ciò che poi 
invece si realizza e se non avete realizzato tutto quello che avete promesso, figuriamoci se 
potevate preoccuparvi delle Società Partecipate, per le quali nel programma di mandato 
non avete speso una sola parola, ve l'avevamo fatto notare ma ci avete riso dietro. Le 
uniche parole però, in verità, che ho sentito sono state quelle pronunciate da parte del 
Sindaco in occasione della conferenza programmatica di Noi con Salvini…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consigliere le concedo altri due minuti”. 
 
 
STEFANO PALUMBO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Mi bastano. Leggo: -vogliamo fare un'operazione verità, affinché gli Aquilani sappiano in 
che condizione abbiamo trovato la città, con l'ostilità manifesta di una grande parte della 
Dirigenza di una macchina comunale di altri centri di… strategici di Governo, dalle 
vertenze occupazionali alla Sanità, i ritardi nei pagamenti della Ricostruzione, il blocco 
della Ricostruzione pubblica e- udite, udite, -la situazione disastrosa delle Aziende 
Municipalizzate-. Ma come Sindaco: vinci le elezioni, annunci lo spoil system, dichiari di 
aver trovato una situazione disastrosa nelle Aziende Municipalizzate e che fai? Lasci tutto 
così com’è per la bellezza di sette mesi a cui poi naturalmente bisognerà aggiungere i 
tempi per l’iter consiliare e quelli di pubblicazione. Ma di cosa parliamo? Di cosa 
parliamo? Come si diceva a L'Aquila mo basta. Cioè penso che dopo sette mesi sia giunto 
il momento per l'Amministrazione di iniziare a fare i conti con le proprie responsabilità, 
che iniziano ad essere tante e iniziano ad essere piuttosto evidenti, è evidente che si sta 
esaurendo la rendita della precedente Amministrazione con la quale quella nuova è 
riuscita ad andare avanti in questi mesi ed iniziano ad emergere tutte le difficoltà; ma se 
pensate, ve lo voglio dire senza mezzi termini, di risolvere le difficoltà al vostro interno 
attraverso accordi al ribasso, come quello che sembra sia stato raggiunto nel Regolamento 
licenziato dalla Giunta appunto per la selezione del… degli Amministratori, che ancora 
non ho avuto modo di leggere ma qualche indiscrezione è uscita, fatto non per selezionare 
le migliori competenze presenti in città, ma costruito ad hoc per giù unificare la nomina di 
persone già individuate a tavolino dai vari partiti, sappiate che ci troverete qui pronti a 
dare battaglia, perché non è accettabile che su un argomento così importante, per il quale il 
Comune trasferisce ogni anno più di venti milioni di euro, per l'erogazione di servizi, si 
parli prima delle persone e in mancanza di obiettivi da raggiungere. Quindi con queste 
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considerazioni spero che la discussione sia all'altezza delle interrogazioni, dei dubbi che 
ho posto, grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Palumbo prendo la parola perché sono stato tirato in ballo dal 
consigliere Palumbo e sono stato, questo… questa Presidenza è stata rimproverata del 
fatto di aver atteso la convocazione di questo Consiglio Comunale dopo i venti giorni 
stabiliti dall'articolo 25 del nostro Regolamento, il doppio di quanto era stato stabilito, 
questo Presidente del Consiglio Comunale, ha inteso convocare un Consiglio avendo… 
avente ad oggetto: richiesta di convocazione del Consiglio Comunale straordinario firmato 
da vari Consiglieri, almeno un quinto come lo richiede l'articolo 25. Vengo, diciamo, 
tacciato del fatto che non c'è stata una conferenza dei Capigruppo e che ho fatto una 
melina per quanto riguarda, proprio per attendere praticamente l'esito della… delle… 
della comunicazione dei candidati alla prossima tornata elettorale. Nulla di tutto questo 
Consiglieri, nulla di tutto questo. Anzi, questo Presidente lo ricordo a tutti, lo ricordo a 
tutti, garantisce tutti e lo ha fatto anche in questa occasione, perché e lo devo dire 
purtroppo e mi dispiace perché io non voglio… però quando sono tirato in ballo 
praticamente devo dire come la pensa a questo Presidente del Consiglio Comunale perché 
mi avete chiamato proprio per far rispettare l'indipendenza, la centralità e tutti i diritti che 
ha questo Consiglio Comunale. Allora mi è stato fatto, è stata presentata questa richiesta 
di convocazione e leggo le parole che di quello che c'è scritto: -ai sensi del Comma 1 
articolo 25, del Regolamento del Consiglio Comunale, i Consiglieri comunali, eccetera, 
fanno richiesta di convocazione di un Consiglio Comunale straordinario, avente ad 
oggetto la situazione delle Partecipate Comunali-. Cioè praticamente l'articolo 25, ricordo 
a me stesso, che è vero che deve essere richiesto da almeno un quinto dei Consiglieri 
Comunali come è stato fatto, ma è il Presidente del Consiglio Comunale e il Sindaco 
praticamente a stabilire quello che si de… che si dovrà fare, ma quando? Quando 
praticamente sempre ai sensi dell'articolo venti… 25 comma 4, quando nella richiesta è 
precisato che per gli argomenti da scrivere all'Ordine del Giorno, il Consiglio dovrà 
effettuare soltanto un esame di un dibattito e deve essere diciamo allegata, lo dice 
l'articolo 4… il Comma 4, allegata una relazione che illustri l’oggetto del trattare, non si 
può fare una richiesta al Consiglio Comunale avente ad oggetto le Partecipate, non 
dicendo nulla di quali sono gli argomenti da sviluppare eccetera, eccetera; anzi, questo 
Consigliere comunale, in Prima convocazione del primo Consiglio Comunale utile, ha 
messo all'Ordine del Giorno, questo… questo Ordine del Giorno, fatto in questo modo che 
c'erano anche le condizioni per inammissibilità se non improcedibilità di questo… proprio 
perché l'ha ritenuto giusto, l'ha ritenuto giusto e ha permesso a tutti di parlarne. Quindi 
non vi è nell'operato di questo Presidente del Consiglio Comunale una carenza di 
neutralità o come mi è stato tacciato di imparzialità della funzione o scorrettezza dei 
comportamenti presidenziali, da compromettere il buon andamento dei lavori consiliari; 
anzi, c'è stata estrema correttezza, rispetto anche e soprattutto … della minoranza. Ho 
offerto quindi, in questa… in questo caso, ho offerto l'opportunità a parte del Consiglio e 
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soprattutto ai Consiglieri comunali che me l'hanno richiesto e a chi non me l'ha richiesto e 
l'opportunità al Sindaco, di praticamente ribattere alle richieste fatte giustamente dai 
Consiglieri… della minoranza, la possibilità praticamente di sviluppare un argomento che 
l'ho ritenuto utile. Per quanto riguarda la conferenza di Capigruppo, il fatto che non ho 
convocato la conferenza di Capigruppo a tacer d'altro, ricorda a tutti che la conferenza di 
Capigruppo ha la funzione di …. a titolo consultivo il Presidente del Consiglio Comunale 
nell'esercizio dei poteri a lui riservati, quindi è una facoltà del Presidente e non ho ritenuto 
in questa occasione di convocare il Consiglio Comunale come è una mia prerogativa, non 
solo perché la conferenza di Capigruppo deve essere chiamata come ho fatto domani, per 
cose molto più importanti di un Ordine del Giorno che forse non doveva essere nemmeno 
messo al… in discussione però l'ho fatto perché, per chiarezza, per economicità e l'ho fatto 
perché l'ho ritenuto utile. Grazie. Adesso la parola al Sindaco…(voci di sottofondo)… no, 
la parola al Sindaco dopo… dopo il Sindaco, dopo la parola al… dopo la… dopo il Sindaco 
le dò facoltà, prego. Ha chiesto prima la parola il Sindaco. Il Sindaco ha la precedenza. Se 
il Sindaco rinuncia prego consigliere Masciocco”. 

 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Presidente, il pippone che ci ha fatto avrebbe potuto farlo anche…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Usi le parole… in questo Consiglio Comunale deve usare parole convenienti altrimenti le 
tolgo la parola…” 

 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“…Presidente, avrebbe potuto farlo, anche sulla presentazione di altri Ordini del Giorno 
che questo Consiglio Comunale ha discusso dalla sua elezione ad oggi e c'ha ragione, 
quindi lei ha sbagliato a convocare il Consiglio mettendo questo punto all'Ordine del 
Giorno, come Ordine del Giorno, perché? Perché giustamente lei avrebbe dovuto scrivere 
ai presentatori e dire che mancavano dei requisiti, non solo ma la stessa cosa dovrà fare 
con le Interrogazioni che entro dieci giorni bisogna avere le risposte e tutto, perché non è 
che il Regolamento vale… lei ha fatto una disamina perfetta. Cioè lei ha detto al 
consigliere Palumbo, primo firmatario, che quella richiesta è una richiesta che non è 
contemplata dal Regolamento; quindi ha fatto due errori: perché l'ha convocato? Cioè 
perché lo ha trasformato d'ufficio in Ordine del Giorno? Ora ne stiamo parlando va bene, a 
me questo tipo di Presidenza a me dà garanzia, quindi se lei da oggi in poi, farà sempre in 
questo modo, cioè il rispetto alle richieste anche di tutti perché noi abbiamo fatto altri due 
Consigli Comunali aperti in nessuno dei due c'era la relazione ed eventualmente la 
proposta di deliberazione, perché lei dice bene, cioè chi presenta o parla di un Consiglio 
Comunale aperto e non ci sa… in maniera tale che i Consiglieri comunali sanno se c'è una 
votazione o meno o quantomeno deve preparare una bozza di deliberazione affinché il 



Atti consiliari Comune dell’Aquila 

Pag. 19 di 74 

 

 

Consiglio ne possa discutere. Quindi, a me, che il Presidente mi interpreti in maniera 
precisa il Regolamento fa piacere e mi auguro che nei prossimi, nei prossimi tempi 
questa… questo… questa attenzione sia anche nei tempi di risposta da parte 
dell'Amministrazione delle Interrogazioni e nell'attuazione degli Ordini del giorno che è 
delegata anche alla Quinta Commissione, ma che comunque garantisca tutto il Consiglio 
Comunale. Io mi sento molto garantito dal suo intervento questa mattina. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere la parola al Sindaco dell'Aquila”. 
 
 
PIERLUIGI BIONDI SINDACO DELL’AQUILA 

“Grazie Presidente, signori Consiglieri, allora per quanto riguarda la cravatta che ti faccio 
notare ha ritratte delle anatre che volano liberamente… anche a te quindi non so se vanno 
tutti nella stessa direzione a me vanno in direzioni opposte, ostinate e contrarie. Allora per 
quanto riguarda la cravatta, ti faccio… ti richiamo un episodio che vide protagonista 
Churchill, Churchill che era notoriamente un gaudente ad un party dove aveva esagerato, 
incontrò una Signora che gli disse: -Sir ma lei è completamente ubriaco- e lui disse: -Vero 
Signora io sono ubriaco e lei è brutta. Io domani mattina sarò sobrio…- quindi stasera la 
cravatta la rimettiamo dentro l'armadio, quindi domani mattina torniamo alle condizioni 
di partenza. Allora andiamo per punti perché insomma la saga della fantasiosa 
ricostruzione di Palumbo, in cui il centro-sinistra non potendo più dare il cattivo esempio, 
dà i consigli, parte da un presupposto errato cioè che: la decisione di ritardare, ammesso 
che di ritardo si possa parlare, le scelte sulla… l'atto di indirizzo e la nomina delle 
Partecipate dovevano essere successive alla presentazione delle liste, contiene un errore in 
sé, perché l'atto è stato approvato il 25… è stato approvato il 25 di gennaio; quindi prima 
della presentazione delle liste, oltretutto in una fase in cui tra l'altro la caoticità e la 
cervello… cervelloticità certe volte, delle scelte fatte dai partiti, non imponevano … un 
quadro chiaro quindi insomma, poi com'è andata la presentazione delle liste questo 
meriterebbe un discorso a parte, ma certo non da Consiglio… non da Consiglio Comunale. 
Per quanto riguarda l'atto di indirizzo che il consigliere Palumbo fra l'altro ammette di 
non aver letto e forse avrebbe capito perché c'è voluto del tempo, perché quell'atto di 
indirizzo contiene delle scelte nuove, avremmo potuto benissimo riprendere l'atto di 
indirizzo redatto da Pirozzolo per conto di Cialente e ripubblicarlo, non avremmo fatto 
alcuno sforzo. Invece l'atto di indirizzo nuovo, segna appunto, anche in questo caso un 
cambio di passo: a partire dal fatto che per esempio gli Amministratori Unici hanno un 
tempo di assegnazione alle aziende che può essere anche inferiore al triennio e che gli 
Amministratori Unici avranno degli obiettivi assegnati all'atto del conferimento 
dell'incarico, che verrà valutato, adesso vediamo se dall'Organismo indipendente di 
valutazione o da altri e fra l'altro la vera novità, è che l'atto… è che l'atto di indirizzo, 
contiene una forma di indennizzo per la carica ricoperta, che in parte è fissa e in parte 
viene erogata percentualmente in ordine al raggiungimento degli obiettivi, se avessimo 
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voluto fare delle marchette elettorali è evidente che tutte queste cose non le avremmo 
messe, così come anche per dare un piccolo segnale, così come fatto in altre occasioni 
silenziosamente per esempio: il taglio dei compensi dei Revisori dei Conti per il Teatro 
Stabile d'Abruzzo proposto dal sottoscritto, abbiamo previsto anche una leggera 
diminuzione dell' indennità di carica degli Amministratori Unici e un' indennità di carica 
che adesso viene uniformata… viene uniformata per tutti. Quindi questo è il motivo del 
presunto rallentamento e perché è stato un bando su cui abbiamo voluto lavorare e che 
abbiamo voluto definire nei suoi aspetti peculiari e che naturalmente ha richiesto anche 
una fase di confronto importante, ma non credo che questo possa essere una negatività per 
un'Amministrazione comunale che ha una Giunta e un Consiglio e non ha un uomo solo al 
comando, che decide e che promette, che minaccia e che fa il sultano della… della 
maggioranza. Diceva Palumbo -basta di scaricare le responsabilità sulla precedente 
Amministrazione-, ma non si può prescindere da quella che chiamavo appunto 
un'operazione verità, non si può prescindere dalla situazione che c'era all'interno del 
Centro Turistico del Gran Sasso, quando in fase di approvazione del bilancio si manda un 
comunicato stampa esultante dicendo che c'è un avanzo d’amministrazione importante e 
si arriva a Dicembre che non si riesce a pagare neanche una fattura perché c'è il DURC… 
non c'è il DURC in regola perché non sono stati pagati i contributi o perché a lu… da 
luglio, come è emerso, chiaramente in Commissione, non si pagava l'IVA, per esempio, 
non mi sembrano dettagli. Il cambio di guida al capo del Centro Turistico è stato 
determinato proprio da queste cose, non ce n'è una volontà di intestarmi alcunché, perché 
non c'entra nulla la nomina di De Nardis, rispetto alla auspicata apertura del… degli 
impianti di sci, di cui fra l'altro non ho mai annunciato festosamente l'apertura entro 
Natale, se andate a ricontrollare qualsiasi articolo, ho sempre parlato di auspicio perché 
avevamo ben chiaro come erano le condizioni, se ci fosse stato bel tempo in una certa fase 
avremmo potuto farlo, non c'è stato bel tempo dai primi di dicembre praticamente non 
hanno lavorato e abbiamo dovuto aspettare con… con i tempi tecnici che sono… che sono 
necessari. Del Centro Turistico non parlerò oltre perché insomma, ne abbiamo parlato… 
ne abbiamo parlato a sufficienza e immagino che sia necessario anche stendere un velo 
pietoso sulle condizioni in cui ci è stato consegnato, ma potrei parlare delle altre 
Municipalizzate, potrei parlare di Ama, vedo parecchi rappresentanti sindacali di Ama e 
di Asm, potrei parlare di Ama, devo andare a riprendere le dichiarazioni di Camillo 
D'Alessandro di Cialente in ordine alla fusione… in ordine alla fusione Ama/Tua e tutti gli 
impegni non rispettati, che invece noi abbiamo rimesso in campo e stiamo rispettando, fra 
l'altro con un confronto continuo che stiamo facendo, non soltanto con gli Amministratori 
Unici, ma anche con le rappresentanze sindacali delle aziende e ve lo possono testimoniare 
le persone che sono lì. Così come vi potrei raccontare della situazione che c'è all’ex ONPI, 
dove addirittura ho scoperto che si protocolla ancora a mano, cosa che non succede 
neanche nell’ultimo comune del… della zona interna della… dell'Italia più arretrata; così 
come vi potrei raccontare di quello che mi hanno riferito i lavoratori di Afm in ordine alla 
situazione in cui si trova sia il settore pedagogico e sia il settore che sia occupa di farmacie 
e sono problemi che sono noti da tempo, su cui non avevate… non avete mai messo mano, 
tra l'altro tu sei stato anche non soltanto autorevole rappresentante del Consiglio 
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Comunale, ma anche componente della Giunta comunale con un Sindaco, il mio 
predecessore, che fra l'altro aveva sostanzialmente solo questa come delega a differenza 
mia che invece porto avanti altre tre deleghe abbastanza… abbastanza pesanti. Io non ho 
fatto nessun gioco d'azzardo col Centro Turistico, perché io sono abituato a non giocare 
d'azzardo con nessuno e tanto più con i lavoratori e lo dimostra il rapporto che anche 
all'interno del Comune avendo la delega al personale ho intrapreso con… con i Sindacati e 
con i Rappresentanti a partire dall'assunzione degli operai fatti in accordo con i Sindacati, 
al fatto che si è chiusa una contrattazione decentrata che dopo dieci anni sblocca le 
progressioni orizzontali e all'accordo fatto che dalla… a partire da quest'anno si potranno 
fare anche le progressioni… le progressioni verticali e così come vi potrei raccontare di 
quello che mi dicono al SED e in qualsiasi altra parte. Se qualcuno pensa… ah, a proposito 
Bolino non era… non era Direttore Tecnico perché, state attenti pure alle… ai termini che 
utilizzate almeno voi che di Pubblica amministrazione masticate, era semplicemente un 
dipendente che prestava servizio anche presso il Centro Turistico del Gran Sasso, cosa che 
farà adesso un altro dipendente del Comune… del Comune dell'Aquila di pari livello e di 
pari qualifica professionale, in quanto Bolino ha… il geometra Bolino ha dichiarato di 
dover rinunciare… dover rinunciare a questo incarico. Sulle Municipalizzate, a parte il 
fatto che mi suona strano che vi lamentiate del fatto che abbiamo mantenuto in capo alle 
Municipalizzate, Amministratori Unici, no che avete nominato voi, che ha nominato 
Cialente, perché a voi non vi faceva toccare palla sulle… sulle Partecipate e questo 
l'avevano detto sia il consigliere Mancini sia il consigliere Masciocco mi sembra, nel corso 
di una Commissione; non l'ho de…(voci di sottofondo)… eh sì, no, no dico, tu hai detto… 
ma anche Masciocco ha detto… mi sembra che stava in quella maggioranza che non… che 
non mi faceva… che non faceva toccare palla alla… alla maggioranza, così come Palumbo 
si è distratto quando dice: -noi avremmo fatto, noi avremmo fatto-, se ti sei letto la 
macrostruttura avrai notato che nella Centrale unica di Committenza che viene scissa dal 
Settore del personale, c'è scritto nella scheda esplicativa, che la Centrale unica di 
Committenza dovrà occuparsi di stipulare delle convenzioni con tutte le Aziende 
Partecipate del Comune per procedere alle acquisizioni di beni e servizi che superano i 
quarantamila euro, così come porteremo in discussione anche l'atto di indirizzo che 
daremo alle Aziende Partecipate. Quello che ho trovato è piuttosto, ve lo dico chiaramente 
e ve lo potrà confermare chiunque sta in buona fede, che questo è un pentolone su cui la 
precedente Amministrazione si è seduta, che continuava a bollire e che aspettava 
solamente di… che aspettava solamente di esplodere. C'è bisogno di lavorare, certo che c'è 
bisogno di lavorare, naturalmente, purtroppo il sottoscritto non ha la bacchetta magica e 
non ha avuto neanche mai la presunzione di averlo, anche perché il risanamento delle 
Aziende Municipalizzate, è un processo che va ben oltre i tempi sette mesi, otto mesi e 
forse è un lavoro di cui si vedranno i frutti a fine mandato perché bisogna cambiare tanti 
modi di fare, bisogna rimuovere tanti privilegi e bisogna intervenire su tante situazioni 
che ormai si sono… che ormai si sono incancrenite. Qualcosa però lo stiamo facendo e ve 
lo possono testimoniare anche gli Amministratori Unici che sono attualmente in carica, 
con Asm stiamo facendo un'operazione importante che porterà a liberare risorse che 
potranno essere riutilizzate, per migliorare la qualità del servizio e anche la qualità delle 
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condizioni di lavoro dei dipendenti; per quanto riguarda il Centro Turistico del Gran 
Sasso abbiamo chiesto la rimodulazione delle risorse stanziate nella delibera Cipe 135/2012 
e siamo in attesa della… dell'autorizzazione da parte della Struttura di Missione per fare 
un piano di sviluppo serio del… del Gran Sasso e non quelle quattro carte appiccicate che 
ci ha rifilato in Invitalia, dopo averci portato in canzone che sarebbe dovuta entrare 
nella… nella Società del Centro Turistico e avrebbe dovuto avviarlo verso la 
privatizzazione. Saranno tutte cose importanti su cui ci potremo… ci potremo confrontare, 
ci confronteremo sicuramente a partire dalla… dall' atto di indirizzo che credo a breve 
verrà trasmesso alle Commissioni Consiliari competenti, per poi approdare in quest'Aula, 
però veramente, se una volta vorremo fare un Consiglio Comunale straordinario, al di là 
di questo Ordine del Giorno, che fra l'altro Presidente mi permetto non ho capito bene che 
cosa dovremmo votare alla fine, perché… ah nulla, quindi è una discussione non è un 
Ordine del Giorno, è una discussione. Ok avremo modo di… di confrontarci, magari 
parleremo anche del fatto che per esempio la sostituzio… che le Fontari arrivassero a fine 
vita al 18 dicembre 2017 era ben presente dall'inizio del mandato, perché trattandosi 
dell'ultima proroga quinquennale, forse qualcosa si sarebbe potuto fare prima e magari se 
volete vi porto tutte le… i solleciti fatti dal da chi aveva l'incarico di… la Direzione dei 
lavori, di predisporre la trasmissione del progetto agli organismi competenti per… per le 
autorizzazioni, così come vi porto tutti i solleciti fatti da Afm in ordine alla sistemazione 
del… del problema del personale pedagogico ed altro. Io sono a disposizione per… per 
qualsiasi cosa, perché io così come la Giunta, così come la maggioranza, riteniamo di avere 
assolutamente la… la coscienza a posto, e certo non ci faremo dettare i tempi dai vostri 
mantra ripetuti certe volte anche a mo' di ventriloquo, perché arrivano da… insomma 
questa percezione che qualcuno di voi sia eterodiretto è sempre più pressante, visto che mi 
sembra che noi c’avremmo pure qualche paracadutato, ma insomma non mi sembra che 
dall'altra parte si stia lavorando nel segno del rinnovamento”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie Sindaco, quindi…(voci di sottofondo)… in ordine di richiesta vi ricordo che avete 
cinque minuti, il consigliere Romano prego…(voci di sottofondo)… consigliere Mancini lei 
ha ragione, lei ha ragione Consigliere, sarà compito di questo Preside… di questo Presi… 
di questa Presidenza stabilire i tempi, quindi prego consigliere Romano”. 

 
 
PAOLO ROMANO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, Sindaco, Assessori, Consiglieri, cittadini, mi piacciono le operazioni 
verità e l'esercizio del dovere di cronaca che fa il Sindaco, vorrei cimentarmi anche io 
questa mattina. “Centonovantaquattro giorni dopo” è stato il titolo di un articolo di 
stampa nel quale si stigmatizzava la paralisi amministrativa che voi della maggioranza 
avete prodotto, duecento giorni dopo, cioè oggi, non è cambiato nulla se non le 
imbarazzanti candidature alle politiche prodotte o subite da questa maggioranza, ricordo 
a tutti il pescarese Martino. Doveva essere un granello che rompeva i meccanismi il suo, 
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invece è diventata solo polvere sopra ogni ingranaggio, 200 giorni dopo l'insediamento 
cioè oggi, non si è ancora provveduto all’annunciata sostituzione di Amministratori Unici 
delle Partecipate, restano in sella quelli di Cialente e viene da chiedersi giustamente come 
si possa amministrare quando da un momento all'altro sarai cacciato tranquillamente e su 
quali obiettivi strategici possono lavorare questi Amministratori sfiduciati. Per dovere di 
cronaca vorrei ricordarle Sindaco: uno, che la scadenza degli Organi amministrativi è 
prevista all'approvazione del terzo esercizio finanziario; due, dalla loro scadenza gli 
Organi amministrativi possono essere prorogati per non più di quarantacinque giorni nel 
periodo di prorogatio possono adottare solo gli atti di ordinaria amministrazione e 
decorso quel termine, gli Amministratori sono dichiarati decaduti e tutti i loro atti sono 
nulli. Noi oggi, in questo status di cose abbiamo due società partecipate, il SED e l’Afm 
con i relativi Amministratori che stanno andando avanti esponendo sé stessi e gli Enti 
amministrati a dichiarazione di nullità, Ai è chiesto quali e quanti atti sono stati adottati 
dagli amministratori decaduti e quali sono gli effetti sulla città? Credo che questa debba 
essere una tematica di Quinta Commissione, che ad horas mi sento di chiedere al collega 
Di Benedetto, al fine di delineare luci ed ombre sulle Partecipate e sul rischio o meno di un 
danno economico per le Società stesse; non dobbiamo dimenticare che le Partecipate sono 
il cuore dei servizi essenziali alla vita del cittadino e che avrebbero dovuto essere soggette 
alla rivoluzione proprio da lei tanto annunciata Sindaco, strano però che nel suo 
programma di mandato cotanta rivoluzione, sia stata relegata a solo due righette, le 
delibere successive di certo più approfondite, qualche piccola legittimità a parte, non 
mostrano neanche un’intenzione programmatica e non valgono le lodevoli intenzioni, 
sebbene di circostanza, sulla revisione straordinaria della delibera 418 di settembre. Sono 
solo polvere, polvere sugli ingranaggi. Per esempio non si trova scritto da nessuna parte 
né di riferimenti al Cogesa, né di procedure super articolate sulla fusione Ama/Tua. 
Sull’Asm, la delibera 418, parla di cessione nella misura massima del dieci per cento delle 
quote societarie e l'obiettivo della cessione che è semplicemente un allargamento 
sovracomunale, una razionalizzazione della spesa. Mi spiegate cosa c'entra adesso il 
Cogesa e dove si troverà lo spazio per la Segen, per essere più chiari mi riferiscono ad 
alcune notizie di stampa, che pongono l’Asm come socio del Cogesa e all'emendamento 
voluto dal Sindaco al nuovo Piano rifiuti regionali, che instaura un rapporto anche con la 
società di rifiuti della Valle Roveto la Segen, tutto questo senza né una nuova 
deliberazione di revisione straordinaria, né l'ascolto dei Sindacati, per non parlare del 
Centro Turistico del Gran Sasso su cui ha parlato già molto Palumbo, attualmente gestito 
da un Dirigente Comunale che opera in veste di Commissario, ruolo fantasiose dal profilo 
totalmente incerto. Il dato caro Sindaco, incontrovertibile, è che una delibera di Giunta sul 
bando dopo duecento giorni non può far dimenticare le divisioni al vostro interno, la 
perdita di lucidità e il tempo perso finora. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“La parola al consigliere Mancini che non vedo in Aula, quindi dò la parola a Di 
Benedetto…(voci di sottofondo)… va bene, Mancini prego”. 
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ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Intanto preciso al Sindaco che saluto, che io non sono mai eterodiretto, no perché ti 
rivolgi qui e non ho nessuna responsabilità sulle nomine che faceva Cialente, anche perché 
stavo in minoranza quindi, però lasciamo perdere il passato perché se gli diamo uno 
sguardo, non è che la commissione di inchiesta che diceva Cialente, andava fatta solo per 
l'operato della precedente Amministrazione Tempesta ma anche sui dieci anni di Governo 
Cialente in questa città e per le Partecipate. Qualche mese fa, è stata fatta una ricognizione 
io non entro nel merito del regolamento, per la nomina degli Amministratori, io 
Amministratore probabilmente nominato dal Sindaco che ha cessato, mi sarei rimesso 
subito, oppure al posto suo avrei messo in atto subito lo Spoil System annunciato e non 
fatto. Perché? Perché la gestione dei servizi chiaramente deve assumere la responsabilità 
l'Amministrazione che governa, non si può tenere le Società per Azioni in questo modo, 
non si possono tenere gli stessi Amministratori nominati da chi aveva un programma 
diverso, voi avete un programma per i servizi di questa città e quindi dovevate nominare 
subito gli Amministratori espressione del vostro programma e andare avanti. Questo non 
è successo probabilmente passerà un anno e non succederà ancora che vengano nominati 
gli Amministratori, perché il Regolamento dovrà passare in Commissione, in Consiglio 
Comunale, verrà fatto un bando, quindi i tempi si allungano; ma non più di due mesi fa, 
voi avete fatto una ricognizione delle Società per Azioni di questo Comune, quelle 
Partecipate diciamo al cento per cento, lasciamo perdere la Gran Sasso Acque e L'Aquila 
Sviluppo; emerge una situazione drammatica che quindi avrebbe avuto bisogno subito di 
interventi correttivi, vi leggo un po' di numeri così ci capiamo: dal 2012 al 2016 i bilanci 
perlomeno la relazione fatta da voi portavano per l’Ama una perdita di cinquecento 
ottantuno mila euro, per quanto riguarda l’Asm di due milioni e mezzo di euro, per 
quanto riguarda l’Afm cosa particolare 2012-2015 una perdita in questi anni di circa 
trecento duemila euro soltanto nell'ultimo anno si è avuto un saldo positivo; si gestiscono 
sei farmacie più quella di Avezzano che è ancora in sospeso e il servizio pedagogico 
didattico; la situazione del Centro Turistico non la vorrei rimarcare per amor di Patria, tre 
milioni e trecento ottantaquattro mila euro dal 2012 al 2015 e addirittura si riporta un 
saldo positivo nel 2016 di settecento sessantaquattro mila euro perché probabilmente con 
tutte le contribuzioni e i saldi che ha fatto il Comune, non ultimo quello di un milione e 
mezzo, alla fine si dice pure che si sta in positivo; e poi il SED: unico committente il 
Comune quattrocento settantasette mila euro di positivo. La cosa incredibile che se 
guardate il costo del personale di queste Società per Azioni, il costo complessivo, salta 
all'occhio… saltano all'occhio dei dati pazzeschi, per l’Asm sette milioni di media, ogni 
anno con un costo del personale a persona di circa cinquantamila euro ma su per giù le 
altre Società per Azioni qualcosa in meno, però quella è la situazione e allora a fronte di 
questo, bisognava intervenire subito, ma quale stata la proposta di questa 
Amministrazione? Dopo anni di battaglie per la razionalizzazione, per un'unica Società, 
una Holding che gestisce un po'…(interruzione audio)… la proposta è stata quella, Afm 
diventa Azienda Speciale lo era quindici anni fa, anche diciassette anni fa, nel 2000; il SED 



Atti consiliari Comune dell’Aquila 

Pag. 25 di 74 

 

 

Società Strumentale era Azienda Speciale insieme all’Asm e all’Ama, poi scorporate per 
fare tutte queste Società per Azioni per soddisfare l'elettorato dell'allora Amministrazione 
Tempesta. Quindi si scorporarono, si fecero Società per Azioni se ne fecero addirittura 
sette, cinque persone per ogni Consiglio di Amministrazione, i Revisori dei Conti, si 
sistemarono tutto quanto, si assunse il personale a volontà, perché non c'era il controllo 
praticamente da parte dell'Amministrazione e questi sono i risultati oggi, 
l'Amministrazione Cialente che ha fatto? Ha cercato di limitare i danni, ha dato soltanto i 
soldi non capendo che bisognava intervenire sulla struttura di queste Società per Azioni, 
dando i soldi per assicurare il personale, i pagamenti al personale, non si so’ migliorati i 
servizi, non si è fatto nulla in questo senso e poi che altro si propone? A fronte della 
situazione del Centro Turistico Gran Sasso, non se propone nulla, una riduzione dei costi. 
Questa è la proposta di questa Amministrazione: l’Ama la fusione co’ Tua, l’Asm cessione 
del dieci per cento delle azioni, massimo l'uno per cento per ogni Comune e qual è 
l'intervento che si propone risolutivo su queste Società per Azioni? Nessuno, nessuno. Io 
spero, che perlomeno questa restituzione delle tasse paventata non si rilevi o non si riveli 
veramente che so… che capiti perché l’Asm dovrebbe restituire due milioni di euro, l’Ama 
un milione, l’Afm quattrocento sessantanove, il SED duecento sessantasei, voglio vedere le 
tasse ai cittadini a quanto arriveranno per poi trasferire i fondi alle Società per Azioni. Ma 
caro Sindaco delle piccole cose le potevi fare, hai parlato del personale dell’Afm, hai 
parlato del servizio pedagogico, bisogna rimetterci mano, il contratto non scade adesso 
però il contratto bisognava rivederlo, lo scorso anno tutto questo Consiglio Comunale ha 
votato un emendamento al bilancio per trasferire trentamila euro in più all’Afm per 
sistemare finalmente il contratto delle dieci educatrici assunte nel 2008, che ti ricordo 
hanno un contratto per dieci mesi no? E per diciotto, ventuno ore settimanali, quei 
trentamila euro sarebbero serviti ad avere un contratto per dodici mesi come prevedeva il 
bando e ventiquattr’ore settimanali, io vorrei capire perché questo non è stato fatto? 
Relazioni dell’Afm, ma all’Afm chi chiede delle relazioni e in che modo gli si chiedono le 
relazioni? Io ti lascio agli atti, la retribuzione di chi lavora nel pre-scuola e inter-scuola, a 
fronte di spese del personale di media di quarantamila euro l'anno; questa è la busta paga 
di un’educatrice… la busta paga settembre: due euro, due euro perché? Non si lavora 
luglio e agosto quindi a settembre si percepiscono due euro, si fa pure la busta paga. 
Questa è la busta paga invece normale, quando si lavora seicento quarantasei euro, allora: 
la dignità vorrebbe che se all’Asm il costo medio degli operatori ecologici e di chi sta negli 
uffici no? Perché la maggior parte stanno negli uffici invece di stare in strada, è di 
cinquantamila euro, quella di un’educatrice dei nostri figli, può essere di seimila euro 
l'anno o di settemila euro l'anno? È una vergogna, è una vergogna, questo Consiglio 
Comunale ha cercato sempre di sistemare questa cosa, non c'è stato verso, non c'è stato 
verso, delle persone che lavorano, la tutela del lavoro eccetera e la dignità del lavoro…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consigliere Mancini la invito a concludere le do altri due minuti, grazie”. 
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ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“… a pagare le cambiali elettorali, questa è la situazione, è una vergogna. Io spero che i 
prossimi Amministratori siano valutati per il curriculum, per i titoli di studio che hanno, 
per le competenze e che veramente mettano mano a questa situazione vergognosa. Ti 
ricordo Pierluigi, così non ti serve la Commissione di inchiesta lo faccio velocemente, 
l’Afm a fronte di queste situazioni nel 2002, ha aperto un asilo nido no? Co’ quattordici 
bambini assumendo venti persone che a settembre e ottobre di quell'anno sono passate a 
tempo indeterminato, ha comprato Palazzo Altieri, un appartamento di Palazzo Altieri, ha 
preso i Bond argentini perdendo il settanta per cento, poi ha assegnato all’Afm 
l'amministrazione… lui ride perché ci stava… ci stavamo…(voci di sottofondo)… la… la… 
manutenzione straordinaria dei cimiteri facendo assumere nove persone e non trasferendo 
la manutenzione straordinaria rimanendo quella ai Lavori pubblici e quindi le nove 
persone so’ rimaste là, man mano so’ diventate sette, poi adesso te le ritrovi ancora queste 
sono le chicche. Poi, il SED, guardalo, cioè venti persone, ventitré persone, due Direttori?... 
benissimo uno nominato nel centro-destra, uno nel centro-sinistra da me mai, mai nulla. 
Proggetto di equità fiscale ti rimane un debito, tutti dovevamo pagare tutte le tasse coscì 
tutti avremmo pagato di meno, eh ma questo non è successo, perché le tasse so’ aumentate 
anche se qualcuno non ha pagato. Poi all’Asm…(interruzione audio)…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consi… Consigliere eccezionalmente le concedo altri due minuti la invito a concludere per 
cortesia se no sono costretto a toglierle la parola e mi dispiace”. 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…Volete dire all’Ama che deve fare un servizio leggermente migliore? Io non vi ricito 
l’alunna che viene da Filetto, che prende tre pullman per arrivare in città o quelli che 
arrivano da Roio: un'ora di percorrenza. Allora vedete un attimo come dovete intervenire 
tanto la fusione Ama-Tua non si farà e dovrete trovare una soluzione; allora ti chiedo tutte 
queste cose che so’ state fatte lasciamoli al passato, oggi qual è l'intenzione di intervenire 
con una razionalizzazione lo dovete dire, oppure le mantenete ancora così? Non lo so 
quello che volete fa’ ma intanto, perché avete mandato i trentamila euro in avanzo di 
amministrazione e non l'avete utilizzati per sanare, per dare una piccola dignità a queste 
persone che lavorano nel settore pre-scuola e inter-scuola con maestre comunali che fanno 
lo stesso lavoro e percepiscono il doppio della retribuzione. Quindi vedi un attimo se è 
possibile salarle e non ricominciate le storie quello che ha fatto Cialente, quello che ha fatto 
Tempesta perché una… una cosa in comune ce l'hanno: che sulle Società per Azione 
nessuno è intervenuto come bisognava intervenire, adesso voi che siete il nuovo speriamo 
lo facciate” 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Mancini la parola al consigliere Di Benedetto prego”. 
 
 
AMERICO DI BENEDETTO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Sindaco, componenti la Giunta, colleghi Consiglieri, cittadini intervenuti, io prendo la 
parola in occasione di una discussione secondo me molto importante vista anche la 
partecipazione che questa mattina vediamo, tra i banchi delle persone che in qualche 
modo vogliono assistere alla discussione, ritengo che un minimo di importanza a questo 
dibattito noi lo dobbiamo dare; certo si è aperto con qualche battuta le cravatte sull'anatra 
in un momento come questo dove tanto si discute nella nostra città, casomai sia dal 
Sindaco Biondi che dal consigliere Palumbo potevano essere evitate, così come forse mi 
concedo una battuta la sorte del contrappasso dantesco, Mancini che è sempre stato un 
grande oppositore di Cialente, oggi si ritrova a fare la campagna elettorale per lui stando 
nella stessa lista al Senato, ma queste sono le cose… sono le cose che accadono in politica e 
che ci fanno sorridere; poi ci sono delle condizioni invece molto più importanti, che molto 
probabilmente non riguardano noi. Io voglio fare un accenno storico se il Presidente mi dà 
una deroga visto che sono sempre molto disciplinato credo che me la concederai; la storia 
della nostra città chi la conosce, vedeva i Consigli Comunali pu… appartenenti ai cittadini 
e esercitati nella… nella pubblica piazza e ogni Consigliere comunale cittadino, quando 
ancora non esisteva il Movimento 5 Stelle, faceva l'intervento e apriva alla presenza di due 
notai roganti che stavano in posti opposti, per far sì che non ci potessero essere 
commistioni nelle interpretazioni del verbale e quindi dovevano coincidere le cose dette, 
aprivano la discussione signor Sindaco dicendo: -io faccio l'intervento nell'interesse mio e 
nell'interesse della città- ben comprendete il sentimento quindi del profilo pubblico cui i 
cittadini, non Consiglieri comunali, avevano proprio per il fatto che tutte le cose che 
accadono in città se c'è un sentimento reale di appartenenza a un processo decisionale, 
riguardano prima te come persona e poi tutti quanti gli altri; ma questo è un profilo nobile 
del dibattito politico, non so se noi un giorno riusciremo mai a trovarlo e allora io che mi 
sono candidato e ho… la città mi ha candidato perché noi abbiamo fatto le primarie, vi 
ricordate come candidato alla carica del centro-sinistra ho… mi sono visto tutta in diretta 
la campagna elettorale, anche quella del Sindaco Biondi e mi sono soffermato perché io poi 
c'ho una sorta di deformazione professionale, all'attenzione sull'attività amministrativa, io 
ho cercato di proporre un piano di governo della città e oggi voglio controllare il piano di 
governo di chi ha vinto le elezioni e sentire il dibattito che si svolge in questa Aula, 
richiamando al passato, tu hai fatto parte di un'Amministrazione attiva, sei stato soggetto 
importante in Consiglio Comunale, l'altro dice: -io ho vinto perché l'Amministrazione 
passata non ha funzionato-, io con tutta franchezza temo di non essere smentito, non ho 
fatto parte di nessun precedente, mi ero semplicemente messo a disposizione della città 
per amministrarla e ritengo che le mie qualità, anche se limitate, lì stavano e lì stanno e ho 
fatto però una cosa e quindi la contestualizzo all'Ordine del Giorno: ho fatto il Presidente 
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di una Partecipata, della Partecipata più importante della… della città, perché sebbene 
l'Amministrazione comunale, il Comune dell'Aquila detiene una maggioranza relativa, è 
una delle più importanti società sul panorama regionale e mi piacerebbe, non faccio 
un'interrogazione chiaramente, ma mi sarebbe piaciuto per… per onestà intellettuale, che 
fra tutte le criticità che oggi poniamo qui, qui ci sono degli illustri Sindacalisti che hanno 
partecipato alla vita di Gran Sasso Acqua che io ho amministrato per undici anni, ci 
potesse essere uno spazio anche per valorizzare un lavoro fatto. Una Società la Gran Sasso 
Acqua che non sta in claudicanza come tutte quante le altre, nel panorama regionale che 
hanno gestito il ciclo idrico integrato, una Società che ha fatto investimenti per circa 
centoventi milioni di euro negli anni della mia Presidenza, trasformando la città 
dell'Aquila che era una fogna a cielo aperto, in una diciamo così, seria gestione dei reflui e 
della depurazione cosa molto importante, quindi mettendola che all'avanguardia con tanti 
sacrifici anche sulla prospettiva della riorganizzazione di cui tanto si parla dei sottoservizi. 
E quello che invece è stato citato in campagna elettorale e so ahimé anche in un Ordine del 
Giorno di un'assemblea recente era una piccola osservazione che ha reso, casomai dei 
frutti nel dibattito di competizione, ma che poi in realtà si è sciolta come neve al sole, 
perché al Sindaco lo voglio dire, lo posso dire in questo contesto, anche se in 
digressione…(interruzione audio)…non esiste… la Giunta è come il Consiglio di 
Amministrazione di una Partecipata in house nessun atto, tu hai fatto il Sindaco mi 
permetto di darti del tu in maniera irriverente, anche se siamo in Consiglio Comunale per 
tanti anni, non ha mai portato agli atti della Giunta uno Stato d'Avanzamento e una 
transazione sulle Opere Pubbliche. Quindi quello che è stato fatto in Gran Sasso Acqua, è 
certificato dalla bontà delle azioni che sono state fatte durante tutta la mia Presidenza e 
sfiderei chiunque ad andare a verificare se lì ci son state spese di rappresentanza, 
telefonini di proprietà, assunzioni clientelari, mi piacerebbe un giorno aprire un dibattito 
su questo e credo signor Sindaco che sia opportuno farlo, per il dovere di cronaca che oggi 
vede me all'opposizione e vede un'Amministrazione attiva a dover risolvere i problemi. Le 
Partecipate, vengo all'argomento, ne tratto due perché credo che siano quelle a mio 
modesto avviso che, in questo momento necessitano una maggiore attenzione: il Centro 
Turistico del Gran Sasso e l’Ama. Parto dal Centro Turistico del Gran Sasso perché 
obiettivamente noi possiamo continuare a lavorare attraverso discussioni legate al passato, 
passato remoto, ma purtroppo noi oggi non ci appartiene neanche più il presente 
dobbiamo guardare al futuro e lo dobbiamo fare attraverso un'idea di sviluppo di quella 
realtà, abbiamo parlato più di una volta della criticità che potrebbe esserci nel 
mantenimento dell’in house providing, se dovesse venir meno il TPL come probabilmente 
sarà, i Tecnici sanno benissimo che in subconcessione, data dalla Regione al Comune, c'è 
l'affidamento in house di quel servizio al Centro Turistico, verrebbe meno anche la 
strutturazione di percorribilità di quella partecipazione legata a attività di gestione che 
sono fuori dalla… dall'appartenenza; in buona sostanza una Partecipata pubblica non può 
gestire un bar, non può gestire un'attività ricettiva, non si può fare e allora perché non 
pensare ed ecco mi trasformo da Consigliere di opposizione, a persona che può avere la 
metto lì nel Consiglio Comunale un'idea, su quello che può essere lo sviluppo di quella 
realtà: il Centro Turistico del Gran Sasso avuto dei rilevanti investimenti, investimenti 
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pubblici che non possono in automatico essere privatizzati no? Non si può fare un bando 
in funzione del fatto di una privatizzazione di un qualcosa che ha preso ingenti contributi 
pubblici ma potrebbe diventare una Società Patrimonio e guardate, a voi che è tanto caro il 
periodo che ha urbanizzato la nostra città in maniera maestosa: piscina comunale, circolo 
tennis, impianti sciistici, quella Società potrebbe diventare una Società Patrimonio, 
all'interno della quale far rientrare anche l'impiantistica sportiva perché poi oggi noi 
andiamo a discutere anche di una riorganizzazione diciamo così, relazionare che 
l'assessore Piccinini ha voluto porre nella… nella discussione consiliare, ma in realtà il 
problema dell'impiantistica sportiva non è come la si affida, è la qualità che la struttura 
pubblica mette a disposizione delle Associazioni, dei cittadini, di tutti coloro che vogliono 
fruirne di queste… di queste strutture e quindi una gara per l'affidamento della gestione 
dell'impiantistica di alta qualità, anche per la ricettività, potrebbe trovare anche delle 
disponibilità finanziarie essendo quella gara strutturata, avendo una forte presenza di 
investimento il Centro Turistico Gran Sasso, per poter rilanciare anche qualcosa che 
riguarda lo sport in questa città che ormai sta il declino, questa città ha avuto una squadra 
in Serie A di rugby, ha avuto una dignitosa squadra di calcio, ha avuto campioni mondiali 
di pattinaggio ed oggi quelle piste dove si allenavano, non ci sono più; abbiamo parlato 
del circolo tennis, della piscina comunale, sono cose a cui noi dobbiamo prestare 
attenzione e il futuro io lo immagino così, su un dibattito politico in Consiglio Comunale 
che possa migliorare le nostre… la nostra qualità di vita e dei cittadini, pensiamoci a 
questo, questo momento importante su cui ogni scelta che noi faremo sarà… detterà per i 
prossimi anni, lo sviluppo o una sorta di retrocessione inconsapevole della qualità della 
vita nella città dell'Aquila. Quindi sul Centro Turistico io credo che questa è la valutazione 
da fare e su questa io mi batterò perché in fin dei conti c'è la necessità di portare in 
Consiglio Comunale, degli atti che riguardano questa prospettiva; un'altra cosa: noi 
abbiamo parlato no? Abbiamo fatto dei dibattiti sempre sul Centro Turistico e abbiamo 
assecondato la possibilità di vedere uno sviluppo di quell’area protetta, io ho sempre 
sostenuto che non c'era l'esigenza di una modifica del perimetro del Parco, perché era 
carente di una cosa quell'area, era carente della… del Piano del Parco che permetteva 
effettivamente… nelle aree contigue l'esercizio di un'attività adeguatamente compatibile 
pure con…(interruzione audio)… signor Sindaco e signor Presidente? Mi sarei aspettato 
che questo Consiglio Comunale avesse avuto la possibilità di discutere su un progetto e il 
sindaco Biondi me lo insegna, che poteva creare l'atto presupposto per quelle modifiche, 
un progetto di sviluppo approvato qui, che gettava le basi innanzitutto per l'eliminazione 
dei trattori… dei detrattori ambientali e della compensazione sullo sviluppo di quell'area, 
così come in seconda battuta perché no, ma scientificamente valutato, un progetto che 
permettesse anche il collegamento fra Montecristo e la Fossa di Paganica, attraverso una 
richiesta sempre nell'ambito di un progetto unico, di un’eventuale modifica sostitutiva di 
quell’area di interesse comunitario. Questi sono gli atti che deve produrre 
un’Amministrazione, sono i risultati che ci sarebbero potuti essere in questi cento giorni 
di… cento giorni insomma: centonovantaquattro giorni, duecento giorni di attività… di 
attività amministrativa. Quindi il mio approccio è di massima disponibilità ma anche di 
serietà nelle interlocuzioni, perché… e vado sull’Ama: lo Spoil System è come la 
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solidarietà, non si dichiara si applica, perché se passano otto mesi gli Amministratori che 
sono in carica dopo che l'Amministrazione dopo tre giorni ha dichiarato lo Spoil System, 
diventano Amministratori di fiducia e quindi non mi tornerebbe strano se qualcuno 
ritenesse di dover continuare il suo lavoro, perché in questi mesi ha risolto tanti problemi 
e delle due l'una o lo si applica o non lo si applica, relativamente all’Ama, dove c'è un 
Amministratore in carica che mi risulta non aver dato neanche la disponibilità a differenza 
di quello di Asm, a un’eventuale rivisitazione, c'è tutto un argomento da trattare e da 
approfondire. Vedete io ho fatto una campagna elettorale alle primarie e al primo turno, ci 
sono dei dipendenti di Ama, a me non hanno mai sentito un approccio al problema 
demagogico, la risoluzione dei problemi è come le candidature, la voglio contestualizzare 
si può ottenere lo stesso risultato, ma poi se è viziato il percorso…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“La invito a concludere Consigliere”. 
 
 
AMERICO DI BENEDETTO CONSIGLIERE COMUNALE 

“…tre minuti e concludo, però è talmente importante… credo che sia interessante quello 
che sto dicendo lo so, come tutto quello che dicono, però ho finito e poi non prendo più la 
parola negli altri Ordini del Giorno, quindi mi… mi compenso, faccio la tecnica di 
compensazione come sul Centro Turistico e il discorso di Ama ci si è troppo giocato su 
questa volontà giusta dei dipendenti di trovare uno sfogo su Tua, ma in realtà non si è mai 
costruito un percorso che potesse arrivare alla stessa conclusione, avendo consapevolezza 
della salvaguardia della forza lavoro e anche dell'Amministrazione comunale proprietaria 
di quella Struttura, è questo che secondo me noi dobbiamo approfondire oggi, perché 
guardate, noi oggi ci troviamo in doppia sanzione sulla carenza del contratto, doppia 
sanzione perché? Perché abbiamo capito che il valore dell’Ama, non è dato dal parco auto 
e dalla forza lavoro, che se c'è una successione nella gestione di Tua, obbligatoriamente 
deve essere presa in carico, ma il valore di Ama è data dal contratto servizio e se il 
contratto di servizio scade il 31/12/2018, il valore di Ama è notevolmente inferiore rispetto 
al contratto di servizio che scade nel 2028. Ma questo perché? È tanto vero questo, quanto 
è vero il fatto che si sta provvedendo ad allungarlo, per il semplice motivo che la sanzione 
comminata mia dalla Madia è inferiore al danno che ci sarebbe stato se noi non avessimo 
fatto quest'operazione. Chiudo dicendo: la fusione per incorporazione, lo dico ai Sindacati, 
stiamo attenti a come si fa, perché se la fusione per incorporazione porta e vengo ai 
problemi non dei dipendenti ma dell’Amministrazione comunale, le azioni di Tua hanno il 
valore che hanno e che avranno, bisogna capire se c'è la condizione di una acquisizione da 
parte di Tua di Ama, per un semplice motivo che molto probabilmente, ammesso e non 
concesso che la strada giusta sia quella di andare a Tua da parte di tutti i dipendenti, c'è la 
possibilità di veder calmierato negli anni, il pagamento della quota che il Comune deve 
dare, chiaramente livellato verso il basso, oggi da circa due milioni e ottocentomila euro 
con la eliminazione della sovrapposizione delle corse potrebbe scendere, ma sempre 



Atti consiliari Comune dell’Aquila 

Pag. 31 di 74 

 

 

partite finanziarie sono, in buona sostanza dalle casse del Comune se noi prendiamo le 
quote, quei soldi devono sempre uscire; se invece noi cediamo potremmo compensarli in 
un piano finanziario fino a esaurimento del quanto Tua deve dare al Comune dell'Aquila, 
in virtù dell' acquisto di Ama. Concludo ringrazio il Presidente, lei è stato molto gentile, 
mi ha concesso di poter arrivare a una trattazione degli argomenti completi, quindi 
rinnovo la mia fiducia nei suoi confronti, grazie a voi per aver ascoltato le mie parole, 
spero che siano state utili per il dibattito che vedrà la nostra città coinvolta nel futuro e che 
mi auguro possa vedere qualche problema risolto”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Di Benedetto la parola al consigliere Masciocco”. 
 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente. Allora è complicato nel senso che, se io prendessi il verbale della 
delibera 102 di ottobre e leggessi le dichiarazioni del Sindaco, sono identiche, sono uguali, 
abbiamo trovato problemi, dobbiamo risolvere i problemi, ci stanno le porcherie, i conti 
non quadrano, i conti sono sbagliati, non ci abbiamo la bacchetta magica, dobbiamo 
pensare, eccetera, eccetera. So’ passati altri tre mesi da ottobre, cioè quindi oggi siamo al 
settimo mese, ora un'Amministrazione che almeno vuole individuare una strada, la 
percorre poi verifica se quella strada che ha… che vuole intraprendere sia corretta o meno 
ovvero mi verrebbe da domandare: quali sono i provvedimenti presi contro gli 
Amministratori che hanno rovinato le SpA? Perché se io… se ci fosse una mia società, 
partecipata da me, con i soldi miei, non coi soldi pubblici, con i soldi miei e… e nomino 
delle persone che a quel punto, oppure mi acquisto diciamo il contrario, acquisto una 
società con degli Amministratori nominati da altri dai vecchi proprietari, dopodiché io 
guardo e vedo che ci sono delle porcate, ma non cambio gli Amministratori, continuo a 
fidarmi di loro; allora anche l'intervento del… dell'avvocato De Nardis come 
Amministratore temporaneo così si è dichiarato alla Camera di Commercio del Centro 
Turistico del Gran Sasso, spero che poi sfoci in atti di richiesta di responsabilità, cioè nel 
senso, se ci sono Amministratori che hanno amministrato male le finanze pubbliche 
perché tale… tale è perché la SpA non è che sono personali di qualcuno che ci mette i 
soldi, i soldi sono pubblici quindi svolgono dei servizi, di trasporti, le farmacie, trasporto a 
fune, eccetera, eccetera, eccetera, quindi a quel punto dobbiamo chiedere indietro delle 
somme o contestare una cattiva amministrazione, ma questo ad oggi non viene fatto, anzi 
si costruiscono strategie con Presidenti che hanno avuto altre direttive, quello che dice il 
Sindaco è vero, cioè Cialente non c’ha mai fatto tocca’ palla, ma per quanto mi riguarda, io 
non sono mai voluto entrare nella scelta delle Presidenze delle SpA, mai, né quando era 
necessario essere convocati dal Sindaco, perché vi ricordo che dal 2002 al 2007 vigeva una 
norma che prevedeva che il Sindaco, prima di nominare il Presidente delle SpA, ascoltasse 
e incontrasse singolarmente i Capigruppo del Consiglio Comunale, immaginate voi che… 
che c'era… cioè quindi ogni Capogruppo veniva chiamato dal Sindaco e gli veniva chiesto 
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lei ha dei nominativi da segnalare? Oppure come vorrebbe che fosse… delle cose 
allucinanti; cosa che abbiamo cambiato nel Regolamento successivo per quanto riguarda le 
nomine. Ad oggi le SAa sono uno strumento di potere fenomenale del Sindaco e come tale 
ogni Sindaco lo usa, Cialente prima, Biondi oggi; lo usa perché nella testa purtroppo degli 
Amministratori delle SpA, non c'è la proprietà del Consiglio Comunale o con gli atti di 
indirizzo del Consiglio Comunale vorrà fare, perché poi la maggioranza decide quello che 
vuole, no cioè colui che rappresenta la… la proprietà, cioè il Sindaco all'interno delle 
Assemblee, questa è l'assurdità, la vera assurdità e anche nel piano… e anche nel… 
nell'atto dell'indirizzo questo viene moltiplicato, perché il Sindaco si riserva di assegnare 
ai componenti degli Organi di Amministrazione un documento di programmazione, ma 
questa è una spoliazione del Consiglio Comunale, cioè almeno scriveteci annualmente il 
Sindaco previo atto di indirizzo del Consiglio Comunale, assegna ai componenti degli 
Organi di Amministrazione eccetera, eccetera, eccetera, ma altrimenti, voglio dire, tutto ciò 
che viene deciso al di fuori da quest'Aula può essere opportuno, perché una maggioranza 
si vede dove vuole, ma sicuramente nei confronti della città non c'è la trasparenza di una 
discuss…(interruzione audio)… Presidente posso? Sono cinque minuti che parlo… come 
un altro minuto? Allora dicevo una maggioranza deve avere il coraggio delle proprie 
azioni non lo può fare in camera caritatis perché la città si aspetta e visto che hanno dato a 
voi la responsabilità di governare questo Comune, oggi parlare ancora di Cialente o 
parlare ancora di coloro che hanno ridotto le SpA in quel modo, è una…cioè voglio dire, è 
un autogol perché ogni giorno che tu parli male delle SpA, avalli il lavoro di coloro che 
l'hanno ridotto in questo modo. Allora anche la richiesta di riarticolazione dei fondi Cipe, 
va bene tutto, ma vuol dire ricominciare da capo, bene anche questo può essere frutto di 
discussione perché vuol dire che ricominci da oggi, chiedi la riarticolazione e quindi riinizi 
tutti i procedimenti per quanto riguarda il finanziamento, chiamiamolo il pieno d'aria 
quello che… quello che… quello che volete, ma se non c'è… se non ci sono delle SpA che 
sono fungibili o i Presidenti che attuano le direttive della… da parte dell'Amministrazione 
che ha vinto le elezioni, la vedo complicata, la vedo complicata perché anche altre volte è 
successo che sono stati, come posso dire, modifica… cambiati i Presidenti delle SpA in 
vigore, cioè quelli che avevano il mandato di scadenza nei tre anni e poi il Comune è stato 
condannato a pagare cioè l'indennità mancante rispetto al periodo di pertinenza, ma 
coloro che stanno ormai in prorogatio da sei mesi, cioè quelli posso… potevano essere 
cambiati subito, a meno che, a meno che, l'intenzione di questa Amministrazione, di 
questa maggioranza, è quella di proseguire la linea che fino ad oggi i Presidenti delle SpA 
hanno dato, altrimenti c'è un anomalia che i Presidenti della SpA non rispondono alla 
proprietà, perché se vanno bene sia co’ Cialente che co’ Biondi, qualcosa non funziona, 
perché o amministrano talmente bene che sono dei mostri nella… nell'amministrare 
quindi chiunque… chiunque s’approccia trova una Società nella pienezza delle… oppure 
non funziona; però ho visto che siete riusciti a produrre un atto di indirizzo, poi vedremo 
in Consiglio se volete accettare qualche… qualche modifica o qualche… o qualche 
opportunità. Quindi adesso stiamo a sette mesi da quello che ho visto non prima di un 
altro mese tanto… cioè voglio dire, i tempi sono questi tra discussioni, ci vorrà per arrivare 
in Aula, poi ci vogliono altri trenta giorni per la pubblicazione del bando, poi sicuramente 
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bisognerà entro una settimana c'è scritto preparare le… le liste, quindi diciamo che da mo 
a ‘n altre e tre mesi, ci staranno ancora quest’altri. Cioè quindi non sono sette mesi, allora 
tre mesi erano ad ottobre quando il Sindaco appunto c’ha detto che c'era tempo, altri tre 
mesi son passati da ottobre ad oggi per quanto riguarda la possibilità di nominare… 
passeranno altri tre mesi… quindi per nove mesi… cioè questa Amministrazione ha 
ritenuto che quelle SpA potessero funzionare come hanno funzionato fino ad oggi. Ora la 
discussione in Consiglio non vuol dire modificare, oppure inquinare le idee che c'ha una 
maggioranza, però se fosse possibile vorremmo capire o la città, vorrebbe capire, quali 
sono gli indirizzi che l'Amministrazione vuole da’, o che vuole dare, cioè o il Consiglio 
vuole dare, perché altrimenti si parla delle SpA sempre e comunque di quello che è stato; 
ora c'è la… il tentativo di Ama/Tua, ci sono delle difficoltà oggettive, non sappiamo se la 
Regione ha veramente la volontà politica di chiudere l'accordo con il Comune dell'Aquila 
per la fusione di Ama/Tua, questo lo vedremo prossimamente ma visto che si è candidato 
il Presidente della Regione e … la vedo complicata che entro il 30 giugno noi potremmo 
andare a un accordo o avere una Legge regionale che ci permette di fare… di fare la 
fusione; così come l’Asm: se c'è un cambiamento di strategia, cioè nel senso che, se 
l'Amministrazione attuale pensa che Asm possa essere la Società della gestione dei 
Comuni limitrofi o confinanti, che possa entrare nel Cogesa per quanto riguarda 
eccetera… sono delle strategie che mica l'opposizione può limitare, però che si facciano in 
maniera trasparente perché quello che manca sia in…(interruzione audio)…” 

 
 
ERSILIA LANCIA VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consigliere Masciocco si avvii a conclusione due minuti, grazie”. 
 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“… grazie, sia quello che è successo prima, sia quello che sta succedendo oggi, è che 
sembra un regolamento di conti tutto all'interno di posizioni politiche che le pe… che 
cittadini non capiscono, ci stanno delle trasversalità sulla gestione delle SpA che mettono 
in pressione e lo dico perché nessuno può dire che io sono intervenuto all'interno delle 
SpA per qualsiasi motivo, per raccomandare qualcuno, per sollecitare una promozione, 
per tutelare qualcun altro, quindi lo posso dire a pieni polmoni: c'è una trasversalità che 
mantiene il potere, ecco perché ci vogliono nove mesi o dieci mesi per cambiare quattro 
Presidenti di commiss… di… di SpA, perché i legami sono troppi, a meno che uno non 
aveva nessuna idea e nessuna speranza di vincere e allora lo si dica, perché se non ce 
l'aveva uno deve avere anche il tempo per preparare… per preparare un… un 
programma. E allora io sono pronto come dicevo, a confrontarmi sempre e comunque 
sulle Società per Azioni visto che è una vecchia… una vecchia idea e una vecchia battaglia, 
non ho mai difeso… voi parlate con uno che dal 2002 ad oggi, co’ qualunque 
Amministrazione, anche con le due di Cialente, ha sempre chiesto la riunificazione delle 
SpA con la creazione di quattro dipartimenti, che potevano essere ma con un solo 
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Consiglio di amministrazione; l'ho sempre combattuta ho sempre perso, perderò anche 
questa di battaglia, ma non è per questo che non lo posso dire grazie”. 

 
 
ERSILIA LANCIA VICE PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consigliere Masciocco, si è iscritto a parlare il consigliere Serpetti ne ha facoltà”. 
 
 
ELIA SERPETTI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, oggi se io fossi stato il Presidente del Consiglio Comunale avrei fatto 
alzare in piedi tutti i Consiglieri prima di iniziare il Consiglio e avrei fatto rispettare un 
minuto di silenzio, un minuto di silenzio per la città dell'Aquila perché forse l'abbiamo 
sottovalutato e ci scherziamo, io vi parlo delle liste che sono state fatte per le ultime 
politiche a L'Aquila, cioè una città come L'Aquila in queste condizioni, non solo non si 
riesce a cambiare nulla, ma probabilme… (voci di sottofondo)…eh speriamo… ma 
speriamo che poi alla fine qualcuno ce la faccia veramente e riesca… e riesca a 
rappresentare L'Aquila lì nel Governo dove serve veramente e che magari non si 
dimentichi di noi. Questo è la realtà io sono veramente indignato da cittadino aquilano 
anzi so’ de Arischia per fortuna, allora Sindaco lei… lei…(voci di sottofondo)… eh sì 
ragazzi perché coscì non se fa, non si pò fa’ coscì, forse ne riparleremo, avremo modo di 
riparlarne, forse la prima volta in vita mia che non andrò a votare, può darsi lo posso dire? 
Poi ci mettiamo d'accordo professo’… allora Sindaco lei dice che ci sono voluti sette 
mesi… sette mesi per capire, organizzarci come bisogna cambiare queste SpA che fino ad 
oggi hanno creato solo danni al Comune dell'Aquila e ai cittadini dell'Aquila e che non 
riescono mai ad andare da sole con le proprie gambe. Io dico che un'Amministrazione che 
vince le elezioni e si prepara a governare, questo già doveva averlo fatto, lei ha detto che 
ha cambiato qualcosa nel Centro Turistico perché aveva… gli aveva… gli aveva… gli era 
stato riferito che comunque c'erano delle condizioni che non andavano, quindi ha 
cambiato subito il Rappresentante Unico per cercare di.. di fa’… di mettere una toppa, ma 
non c'è riuscito come diceva il consigliere Palumbo, non c'è riuscito perché forse, non lo so 
forse perché manca di programma manca di… non c'è una linea precisa e quindi non 
cambierà nulla per il prossimo anno, non cambierà nulla nemmeno per la Asm dove io 
lavoro, non cambierà assolutamente nulla, rimarrà tutto uguale, questo ne discutevo coi 
miei colleghi qualche mese fa, vi posso dire che la raccolta differenziata ad oggi è del 
trentaquattro per cento in Asm, contro una percentuale prevista dalla Legge e dal 
contratto di servizio che doveva arrivare al sessantacinque per cento, è un mancato 
incremento della raccolta differenziata, ci sono città italiane peggiori dell'Aquila per 
quanto riguarda i rifiuti ma che in due anni con un'attenta Amministrazione hanno 
cambiato la percentuale, hanno raddoppiato la percentuale, noi andiamo sempre sotto. Poi 
c'è stato in tre anni, negli ultimi tre anni, è stata fatta la differenziata, è stata allargata al 
nucleo industriale di Pile e lì diciamo che poi qualche sporadico, modesto incremento per 
quanto riguarda il paese di Monticchio, la frazione di Monticchio. Non c'è stata è sempre 
mancata una programmazione o meglio una progettazione ingegneristica dei servizi a noi 
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i nuovi itinerari vengono segnati con una matita, chiunque li disegna qualsiasi persona 
può farlo, dei nuovi itinerari che dovrebbero servire per la raccolta differenziata, poi c'è 
stata anche una mancata programmazione impiantistica, è chiaro che poi ci vede 
soccombere al Cogesa, Cogesa di Sulmona, che il Cogesa è passata da trenta lavoratori, ha 
un fatturato di quattro milioni ed è arrivato a centosettanta dipendenti con un fatturato di 
sedici milioni di euro. Questo fa capire che se ci sono persone competenti…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Sì, Consigliere, le concedo altri due minuti, grazie”. 
 
 
ELIA SERPETTI CONSIGLIERE COMUNALE 

“...già so finito?...” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“No in considerazione del fatto che lei fa parte del Gruppo a cui fa parte il consigliere 
Romano che ha già beneficiato del… dei minuti…” 

 
 
ELIA SERPETTI CONSIGLIERE COMUNALE 

“...ah ok, ok...” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“… e quindi lei sta parlando praticamente in… diciamo in più di quello che dovrebbe 
glielo concedo prego”. 

 
 
ELIA SERPETTI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Va bene, grazie e quindi questo fa capire che una gestione fatta bene porta… porta dei 
risultati e questo poteva essere fatto anche ad Asm e le altre partecipate, la cosa che… che 
poi esiste in Asm che non c'è un Management aziendale, non c'è una persona di 
riferimento, ma noi lì abbiamo come si dice, un cavallo di mille fiere, buono per tutto e per 
tutti, per qualsiasi tipo di politica, la mancata gestione adeguata del personale, che non 
riconosce appunto il Management aziendale e quindi vengono fatti degli acquisti e dei 
mezzi sbagliati negli ultimi anni, però questo sempre a discapito dei lavoratori perché poi 
noi ci dobbiamo sempre adattare e non si prende mai in considerazione, né il Sindacato 
tantomeno i lavoratori, quando si fanno degli acquisti del genere, viene fatto tutto dentro 
le stanze tutto da questi signori buoni per tutti e per tutti i tempi, mancato piano di 
sviluppo industriale con gli obiettivi prefissati e da raggiungere secondo di norma delle 
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Leggi regionali, mancata gestione comprensoriale con annessi e connessi, possibili Comuni 
che dovevano entrare all'interno di Asm invece vanno a finire tutti al Cogesa, mancata 
ottimizzazione delle spese dell'Azienda con la possibilità della riduzione della TARSU in 
questo modo forse pure coi due milioni che dobbiamo restituire allo Stato, forse non ci 
riusciamo più e poi c'è il passaggio che appunto leggiamo dai giornali al Cogesa che noi 
sicuramente non siamo contrari, però visto che ci lavoriamo vogliamo capire in che modo 
il Comune dell'Aquila entra in Cogesa, magari noi insieme ai Sindacati; poi le posso anche 
ricordare che forse su tutto questo anche noi…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“La invito a concludere, grazie”. 
 
 
ELIA SERPETTI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie, le chiederemo anche noi forse una Quinta Commissione per capire il tutto e poi 
non riusciamo a capire, non riusciamo veramente a capire perché non si è messo mano… 
mano per cambiare i vertici di questa Azienda che comunque in campagna elettorale 
comunque voi già sapevate che non riuscivano a portarla avanti in determinati termini”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…(interruzione audio)…del nostro Regolamento chiede l'inversione dell'ordine di 
trattazione degli argomenti e chiedo al Consiglio se qualcuno si oppone? Allora l'Ordine 
del Giorno: -Approvazione del nuovo regolamento per la gestione degli impianti sportivi comunali 

e delle palestre scolastiche- la metto, chiedo di metterlo all'ordine… all'ultimo punto 
dell'Ordine del Giorno, per… al fine di consentire, siccome sono stati presentati circa 
centotrenta, centoquaranta emendamenti, al fine di consentire a questa Presidente… 
Presidenza, una valutazione organica ed esaustiva di tutti gli argomenti. Quindi se 
nessuno si oppone, la metto all'ultimo del…(voci di sottofondo)… no devo valutarli 
ancora per l’ammissione, quindi lo mettiamo all'ultimo punto dell'Ordine del Giorno, 
dopodiché valutiamo se ammetterli o non ammetterli e si procede alla discussione…(voci 
di sottofondo)… ancora no perché i pareri stanno arrivando in questo momento, quindi 
nessuno, se qualcuno c'è che si oppone a questa inversione dell'ordine dei lavori di 
trattazione? Nessuno si oppone quindi si dà per approvato”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Quindi si passa al terzo punto, quindi dell'Ordine del Giorno: -Verifica delle qualità e 

quantità di aree fabbricabili da destinarsi alla residenza, alle attività produttive e terziarie che 

potranno essere ceduti in proprietà o in diritto di superficie-. Allora illustra l'argomento il 
cons… il… l’assessore D’Eramo…(voci di sottofondo) c'è un emendamento poi vediamo 
della Commissione, prego”. 

 
 
LUIGI D’ERAMO ASSESSORE ALLE POLITICHE URBANISTICHE 

“Grazie Signor Presidente, Signor Sindaco, Colleghi di Giunta, signori Consiglieri, io credo 
che non ci sia da aggiungere molto alla discussione che si è fatta già in Prima 
Commissione rispetto a questa proposta di deliberazione, in quanto si tratta di un atto 
obbligatorio che ogni anno viene… viene ripetuto in… in Consiglio Comunale; confermo 
anche la volontà politica e amministrativa rispetto a quanto avevano sollevato i colleghi 
Masciocco e Mancini durante la discussione in Prima Commissione e cioè di affrontare in 
Seconda Commissione, che è quella poi deputata alle questioni relative alle Politiche 
Urbanistiche, una rivisitazione totale e generale con approfondimento particolare sulle 
zone oggetto di rivalutazione dei prezzi, per quanto riguarda il… la verifica della qualità e 
quantità delle aree e dei fabbricati da destinarsi alle residenze, alle attività produttive e 
terziarie, che potranno essere ceduti in proprietà o in diritto di superficie. Mi limito 
semplicemente, giusto per una testimonianza agli atti del mio intervento, alla parte del 
punto 2 della… del deliberato e sostanzialmente si tratta della zona Uno del… 
comprendente il quartiere di Santa Barbara, euro al metro quadro settanta più euro, più 
aggiornamento ISTAT del quattro del 2006, alla zona Due che comprende il quartiere di 
Pettino euro al metro quadro sessantacinque più aggiornamento ISTAT, zona Tre 
comprendente le frazioni di Cansatessa e Coppito euro sessanta al metro quadro più 
aggiornamento ISTAT. Credo che la Commissione abbia anche sollecitato un 
emendamento che poi magari illustrerà il Presidente della Commissione, non lo so… 
esatto, non so se lo devo fare io…(voci di sottofondo)… lo leggo io?” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Presidente lo illustri, poi proseguiamo per la tratta…” 
 
 
LUIGI D’ERAMO ASSESSORE ALLE POLITICHE URBANISTICHE 

“Ok, grazie. Durante la discussione della Prima Commissione, all'unanimità è stato deciso 
di formulare il presente emendamento e cioè: Emendamento modificativo ed integrativo la 
proposta di deliberazione di Consiglio Comunale, la Prima Commissione consiliare 
Programmazione e Bilancio, durante la seduta del 17/1 del 2018, su richiesta dell'assessore 
D’Eramo al fine di rettificare un mero errore riportato Nella proposta di deliberazione 
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indicata in oggetto ha deciso di proporre il seguente emendamento modificativo: cioè al 
punto 2 del dispositivo, dopo le parole “euro metro quadro sessanta più aggiornamento 
ISTAT dal 4 del 2006”, eliminare le parole: “quale prezzo orientativo medio da aggiornare 
con gli indici Istat”. Vedo che è stato apposto anche il parere di regolarità tecnica da parte 
del Dirigente del Servizio della Pianificazione, quindi non credo che bisogna aggiungere… 
aggiungere altro grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie assessore D’Eramo, consigliere Mancini prego” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, ma questa delibera che è arrivata all'esame della Commissione e poi in 
Consiglio Comunale, è sempre la stessa da anni, si ripete ogni anno, si cambia la data e si 
va avanti. Ma negli anni passati e quindi è stato fatto anche in Commissione quest'anno, è 
stata contestata proprio nell'oggetto: “verifica della qualità e quantità delle aree”; qui la 
qualità c'è sicuramente, la quantità non c'è, se è un atto propedeutico al Bilancio, che si 
iscrive in Bilancio? Questa è la domanda, altrimenti avevo chiesto all'Assessore, di 
cancellare la quantità perché non è prevista all'interno della delibera, perché non c'è una 
ricognizione e quindi non si può iscrivere nulla al Bilancio di Previsione; però pare che 
questa cosa che abbiamo contestato insieme negli anni, anche lo stesso Assessore, non 
venga mai presa in considerazione, allora le chiedo di fare questo emendamento, farlo 
firmare dal Sindaco e chiaramente metterlo a votazione. Cioè dicevo, caro Sindaco, cioè 
nella delibera non c'è, non è riportata la quantità delle aree che dovrebbe essere uno degli 
elementi che poi va nel Bilancio di Previsione, perché è un atto propedeutico, ma soltanto 
la qualità e poi soltanto di determinate zone. Quindi negli anni avevamo sempre detto: 
fateci sapere quant'è la quantità di queste aree per poterlo mettere come dato all'interno 
del Bilancio, quindi sulla delibera chiedo che la quantità venga tolta e quindi si faccia una 
ricognizione solo della qualità delle aree e questo è un punto…(voci di sottofondo)… non 
si può fare, va be’ se non si può fare che si fa… significa vedremo coi nuovi 
Amministratori. Però colgo l'occasione visto che è l'argomento, che stiamo trattando, per 
sollecitare ancora tutte quelle pratiche che riguardano la trasformazione del diritto di 
superficie in diritto di proprietà; quelle senza oneri, cioè dove gli inquilini di quelle case 
hanno pagato già il terreno di farle subito perché non debbono pagare nulla, le altre invece 
di istruirle queste pratiche perché, per una cosa particolare delle Amministrazioni 
precedenti, questo compito è stato affidato soltanto a un funzionario il quale tra un po' 
penso che vada in quiescenza, in pensione e ‘ste pratiche rischiano di rimanere appese 
ancora per anni, sarebbe un introito per il Comune stimato intorno ai dieci milioni di euro: 
una boccata di ossigeno importante per le casse comunali. Quindi vi chiedo col Settore 
Patrimonio di procedere a portare in Commissione e poi in Consiglio le varie pratiche. 
Non lo so se il Sindaco ne è a conoscenza, scusami Emanuele, cioè di questo problema che 
c'è da anni per le cooperative edilizie, che hanno costruito in diritto di superficie, la 
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trasformazione di diritto di superficie in diritto di proprietà, che è un atto importante sia 
per il Comune sia per i cittadini che acquisiscono la completa proprietà dell'abitazione e il 
Comune incassa i soldi e siccome dicevo prima, queste pratiche le istruisce, prima stavano 
all'Urbanistica poi per una delibera di Consiglio Comunale so’ andate a finire al 
Patrimonio, come è giusto che sia, le istruisce solo un funzionario che ha dimestichezza su 
questo e penso che questo funzionario stia agli sgoccioli della sua carriera. Quindi vi prego 
soprattutto quelle…(voci di sottofondo)… sì uno solo, uno… uno solo che… che tra l'altro, 
fatto particolare, siccome le pratiche dovevano essere istruite dal Settore Patrimonio lui 
stava all'Urbanistica, allora dall’Urbanistica è stato passatoi al Patrimonio. Quindi ti 
chiedo ecco di… questa cosa di sollecitarla, anche perché, anche perché il funzionario 
quelle dove i cittadini non debbono pagare nulla per avere avuto queste… queste aree in 
diritto di superficie, perché hanno pagato il terreno, lo può fare immediatamente, perché 
non deve paga… non bisogna pagare nulla, capito? Questa è la determinazione del 
Consiglio Comunale perché si pensava di fargli pagare la differenza del valore del terreno, 
tra quando lo hanno pagato e oggi, ma è assurdo perché quel terreno è di proprietà, oddio 
è di proprietà del Comune perché i cittadini poi le hanno dovuto cedere al Comune in 
diritto di proprietà, però il Comune gli dovrebbe ripassare la proprietà gratuitamente 
perché il terreno è stato ampiamente pagato. Ecco di fare queste cose e poi questa sulla 
quantità e stride un po' nella delibera non trovare le quantità, perciò chiedevo se era 
possibile, io non ho fatto emendamenti perché con loro negli anni passati si è sempre 
richiesta questa precisazione, invece non è stata mai fatta adesso pare che si inizierà 
speriamo che si faccia, grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Mancini dichiaro chiusa la discussione. Allora passiamo alle votazioni, 
allora nomino scrutatori Colantoni… il consigliere Colantoni, il consigliere Ianni e il 
consigliere Cimoroni. Allora no, no, per… allora, abbiamo… allora considerato che il… 
l'emendamento è stato illustrato dal… dall'assessore D’Eramo, allora pongo a votazione 
l'emendamento, per appello nominale, prego. Emendamento della Commissione che è già 
stato illustrato dall’assessore D’Eramo, prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventitre favorevoli, il Consiglio approva l'emendamento, adesso votiamo la 
delibera così… come…(voci di sottofondo)… prego Consigliere, non si è prenotato, va 
bene allora votiamo la delibera così come emendata: per alzata di mano, chi è favorevole? 
Chi è contrario? Chi si astiene? Si astiene Nardantonio, Cimoroni, Serpetti e Masciocco si 
astengono. Mancini è contrario, tutti gli altri sono favorevoli. Con diciotto sì, il Consiglio 
approva l'immediata esecutività, prego scusate un attimo. Vai…Va be’ 
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comunque non è che… poi lo vediamo dopo, non devi risponde’, votiamo l'immediata 
esecutività del provvedimento per appello nominale prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con cinque astenuti, un no e diciassette sì, si è votata l'immediata esecutività della 
delibera”. 



Atti consiliari Comune dell’Aquila 

Pag. 41 di 74 

 

 

 
 

ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso passiamo al quarto punto dell'Ordine del Giorno: -Interrogazione consigliere 

comunale Carla Cimoroni, su variante Anas per realizzazione svincolo SS 260 e SS 80 in località 

Cermone; provvedimenti a salvaguardia del pregio paesaggistico ed archeologico-. Prego 
consigliere Cimoroni, prego, per cortesia silenzio in Aula, per cortesia”. 

 
 
CARLA CIMORONI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Prego”. 
 
 
CARLA CIMORONI CONSIGLIERE COMUNALE 

“… una cosa, io avevo chiesto un’interrogazione con risposta scritta e… e in Aula, 
chiederei anche discutendo l'interrogazione di avere però… interrogazione… da quello 
che ho capito non esiste una… una risposta scritta, quindi chiederei un impegno ad avere 
una risposta scritta in tempi brevi, questo adesso non so se prima di fare 
l'interrogazione…(voci di sottofondo)… è l'assessore Liris che mi risponde vero su questa 
cosa?” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“La risposta scritta sarà data entro 24 ore e il Sindaco… il Vice Sindaco Liris si impegna”. 
 
 
CARLA CIMORONI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ok, perfetto”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie…(voci di sottofondo)… prego”. 
 
 
CARLA CIMORONI CONSIGLIERE COMUNALE 

“No insomma non… ovviamente non sono contenta della… della cosa ma visto l'urgenza 
della… della discussione e visti anche che i Consigli vengono convocati di mese in mese, ci 
terrei invece a… a discuterla comunque e appunto sollecito una risposta scritta in questo 
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senso. Allora l'interrogazione riguarda la Variante Anas cosiddetta del… del Cermone, di 
Amiternum, tanto per… per intenderci, sapete tutti che è una delle… delle opere viarie 
faccio insomma un breve riassunto delle puntate precedenti, in una delle opere viarie 
previste nella cosiddetta, diciamo nella programmazione urgente della viabilità post sisma 
e già per questo, diciamo che dopo nove anni lascia un po' il tempo che trova. Il 
Provveditorato alle Opere Pubbliche, ha assunto il provvedimento definitivo di 
autorizzazione nel… nel 2012 e appunto nonostante fosse considerata un'opera urgente, la 
Variante non risulta a tutt'oggi realizzata ed è appena stato pubblicato il bando di gara; 
ricordo che l'opera insiste in un'area dall'alto valore paesaggistico, archeologico e 
naturalistico a ridosso appunto del… dell' anfiteatro di Amiternum e una delle 
giustificazioni date dalla… dall'Anas nel corso del… dell'iter e accolta, fu quella che 
questo tipo di Variante appunto, tornasse utile per dismettere l'attuale tracciato della 
Strada Statale 80 e quindi andare ad eliminare l'elemento di separazione tra teatro ed 
anfiteatro. In realtà con molta probabilità l'attuale strada… l’attuale tratto della Strada 
Statale tanto interessato non potrà essere dismesso, in quanto ci insistono accessi di 
proprietà private, per cui scenderà sicuramente come classificazione come gerarchia ma 
continuerà a rimanere questa interruzione tra teatro… tra teatro e anfiteatro e inoltre il 
progetto non è stato assoggettato alla procedura di valutazione di impatto ambientale a 
differenza di quanto sta avvenendo per esempio per un'opera gemella, in qualche modo 
che è la variante della… del Vetojo e tra l'altro esistono anche dei pareri diciamo, non 
favorevoli dalla… della stessa regione Abruzzo del Servizio Tutela e Valorizzazione del 
paesaggio valutazione ambientale, per cui risulta in quanto l'intervento ricade in parte in 
zona Uno e in parte in zona Due, risulta non essere compatibili con le destinazioni d'uso. 
Per quanto riguarda il… il… col… dell'ambito fiume Aterno. Per quanto riguarda in 
particolare il Comune dell'Aquila il… tra le particelle appunto catastali interessate 
dall’opera da sottoporre ad esproprio, ne risultano alcune che sono gravate da uso civico 
dei naturali della frazione di San Vittorino del Comune dell'Aquila appunto e per quello 
che è stato possibile verificare, dalla delibera di Consiglio Comunale, approvato il 27 
settembre 2012, con cui appunto il Comune dell'Aquila approvava il progetto, non risulta 
l'atto di mutamento della destinazione d'uso di queste particelle, che dovrebbe essere 
invece atto prodromico poi alla… alla delibera stessa, per questo la… l'interrogazione 
intende sapere intanto se il provvedimento appunto adottato con la delibera di Consiglio 
Comunale del settembre 2012, è da ritenersi illegittima una volta verificata appunto la 
mancanza dell'atto di mutamento di destinazione d'uso delle particelle gravate da uso 
civico e qualora appunto, tale provvedimento risultasse tale cioè non legittimo, quale sia 
l'intendimento dell'Amministrazione che cosa intende fare per esempio, se intenda 
ritirarlo in… in autotutela e in generale se e quali provvedimenti l'Amministrazione 
intende mettere in atto a salvaguardia…(interruzione audio)…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Cimoroni la parola all'assessore Liris per la risposta prego”. 
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GUIDO QUINTINO LIRIS VICE SINDACO DELL’AQUILA 

“Grazie, consigliere Cimoroni, grazie consigliere Cimoroni, ma… e ti ringrazio anche 
per… per il fatto di aver non preteso l'immediato… l'immediata esibizione di una risposta 
scritta che chiaramente non… non c'è ancora ma ci sarà. Quello che, però mi preme 
sottolineare di una viabilità che… la cui genesi è chiaramente post-sisma, è che come 
sapete bene sono… ci sono più elementi in campo che riguardano questo tipo di 
infrastruttura una è il coinvolgimento, tu chidi nel… lei… tu… tu consigliere, chiedi di 
conoscere se c'è la piena legittimità e se tu me la chiedi così io ti devo dire che non c'è la 
piena legittimità, primo dato; non c'è la piena legittimità per due motivi: uno rilevante la 
materia degli usi civici, uno rilevante la materia urbanistica, pertanto essendoci anche 
un'inchiesta in corso, che riguarda quindi, con le dovute precauzioni, parliamo di una 
materia dove c'è un'indagine in corso, noi possiamo dire questo come Amministrazione: 
che ci è stato chiesto di rispondere anche dalla Polizia giudiziaria per quanto riguarda 
l'ambito degli Usi Civici e l'ambito Urbanistica. L'ambito degli Usi Civici ha già risposto, 
quello Urbanistico sta per far avere la propria risposta che poi dovrebbe essere quella più 
vincolante, quindi una decisione riguardo un'opera che è sub judice, evidentemente non… 
non può essere data oggi. Certamente, certamente la contrarietà non è nei confronti di 
un'opera che mira a garantire la maggiore fruizione di una viabilità, soprattutto alla luce 
dei cambiamenti urbanistici post sisma, ma le decisioni sulla stessa non potranno non 
tener conto ovviamente, di quelli che sono anche i vincoli… i vincoli ambientali degli Usi 
Civici e dei Beni Artistici e Culturali; quindi aspettiamo quello che è l'esito dell'indagine, 
aspettiamo quello che è la valutazione degli organi rispetto a quelle che sono le 
valutazioni tecniche ripeto: Usi Civici, Urbanistica, dopodiché evidentemente, potremo 
magari ritenere anche che questo tipo di discorso è superato perché non legittimo nulla di 
quanto riguarda l'iter che è stato seguito da Anas, anche se è giusto dirlo che magari non 
c'è la… che hai detto tu? La valutazione d’impatto ambientale però c’è… non c’è la 
valutazione di impatto ambientale… non c’è… l’Anas, non ha fatto la valutazione…(voci 
di sottofondo)… la verifica di assoggettabilità è stata fatta e l’Anas considera chiaramente 
percorso tutto l’iter a livello tecnico, certamente non c'è il via ma c'è la valutazione, 
secondo loro, allora aspettiamo io credo che una decisione saggia e di buon senso è 
aspettare l’indagine in corso e l'esito della stessa, anche alla luce dei contributi tecnici del 
comune dell'Aquila, dopodiché insieme si prenderà una decisione”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie Vice Sindaco la parola consigliere Cimoroni per una brevissima replica, grazie”. 
 
 
CARLA CIMORONI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Eh sì, ringrazio il Vice Sindaco, ovviamente aspetto anche una risposta scritta, il… 
appunto la sensazione, il dubbio che non potesse essere legittimo quell'atto, l'avevamo 



Atti consiliari Comune dell’Aquila 

Pag. 44 di 74 

 

 

evidentemente e questa è una conferma. Quello che invece un po' mi… così mi… non mi 
soddisfa molto è che alla luce del riconoscimento di una non legittimità di una… di un 
atto, invece di pensare comunque di ritirarlo in autotutela, tanto più che c'è una indagine 
in corso, anche per altri motivi oltre a quello appunto sollevato in merito agli Usi Civici, 
non si pensi invece di ritirare in autotutela quella delibera, considerato anche che è 
possibile fare ricorso al Commissario per gli Usi Civici e che per…che addirittura potrebbe 
procedere al sequestro dell'area, insomma, forse la… l'azione invece più di cautela sarebbe 
quella di andare a ritirare in autotutela quella delibera e in questo senso il Vice Sindaco 
parlava dei cambiamenti urbanistici del post sisma, della viabilità e io mi auguro che 
questa prima interrogazione sia anche l'occasione per sollecitare invece un dibattito più 
complessivo di quella che è la viabilità, in particolare dell' Aquila Ovest in questo caso, 
sappiamo che c'è in discussione questa volta in via per il Cermone, è stata fatta una 
verifica di assoggettabilità che ha escluso la procedura via nonostante determinati pareri 
della Regione Abruzzo che forse avrebbero… però non è in discussione la legittimità del 
procedimento, invece la Variante del Vetojo andrà in via a breve, il Comune andrà lì con 
una propria posizione e quindi in questo senso solleciterei la discussione anche in Seconda 
Commissione, sulla viabilità appunto della zona Ovest che tenga presente tutte quelle che 
sono le opere previste: a cominciare anche dallo stesso spostamento del casello dell' Aquila 
ovest di cui si parla da anni, per fare un ragionamento complessivo su quella viabilità e 
non procedere a stralci senza avere una visione complessiva della città. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Cimoroni”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Allora passiamo al quinto punto dell'Ordine del Giorno, -Interpellanza consiglieri comunali 

Romano e Serpetti su delibera di Giunta comunale numero 304 dell’8-6-2017-; la parola al 
consigliere Romano, prego” 

 
 
PAOLO ROMANO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, vorrei chiedere se c'è la risposta scritta all'interpellanza. Grazie” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Non c'è. Le verrà data entro 24 ore grazie”. 
 
 
PAOLO ROMANO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Cortesemente se posso chiedere un rinvio dell'interpellanza alla prossima seduta del 
Consiglio”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Certamente, va bene. Sospendo? Sì”. 
 
 
PAOLO ROMANO CONSIGLIERE COMUNALE 

“La risposta scritta…(voci di sottofondo)…”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Però….(voci di sottofondo)… va bene… il Sindaco sempre preparato aveva la risposta 
anche scritta quindi su richiesta del… sempre la risposta pronta veramente merita un 
encomio. Quindi il consigliere Romano insiste per la discussione in altro Consiglio 
Comunale il Presidente accetta la richiesta. Passiamo al…(voci di sottofondo)… sì, 
Sindaco, Sindaco…(sovrapposizione di voci in sottofondo)… perfetto, allora su richiesta, 
su richiesta del consigliere De Santis, pongo a votazione un breve rinvio sospendo il… il 
Consiglio Comunale e lo riprendiamo alle ore 15:00, per la trattazione dell'ultimo punto 
all'Ordine del Giorno riguardante -Approvazione del nuovo Regolamento comunale- …ah 
giusto… giustamente le quindici e trenta, quindici e trenta…(voci di sottofondo)… Allora 
lo metto a votazione, chi è favorevole? Chi è contrario? Allora al consigliere Mancini piace 
perdere tempo, allora accetto la richiesta perché è conforme al Regolamento. Allora il 
Presidente pone a votazione per… per appello nominale prego…(voci di sottofondo)… il 
Presidente sospende quindi la seduta è sospesa si riprende alle ore quindici e trenta”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consiglieri prego vi invito a prendere posto. Dichiaro aperta la seduta straordinaria di 
prima convocazione dopo la sospensione, dò la parola al Segretario Generale per l'appello, 
Consiglieri prego prendete posto, prego Segretario Generale”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventisei presenti la seduta è valida; ho ricevuto dal consigliere Romano il ritiro degli 
emendamenti presentati ad eccezione di quelli numerati al numero 14, 39, 63, 119, 120 e 
121 se mi… se mi dà la conferma, perfetto; poi abbiamo gli emendamenti presentati dalla 
Commissione quindi dichiaro ammissibili gli emendamenti presentati dal consigliere 
Romano, limitatamente a quelli non ritirati 14, 39, 63, 119, 120 e 121, dichiaro ammissibili 
quelli della… presentati dalla Commissione, dichiaro ammissibili quelli presentati dal… 
dal consigliere Iorio, dichiaro ammissibili tutti i punti contenuti nell'emendamento 
presentato da Mancini ad eccezione di quelli che sono in contrasto con la proposta di 
deliberazione già presentata dal… dalla Commissione e del numero 12 avente ad oggetto 
titolo IV articolo 10, punto 8 lettera Q, dove si prevede la sostituzione di euro duemila con 
euro diecimila, euro mille e cinque con euro settemila e euro mille con euro cinquemila, 
perché in contrasto con l'articolo 20 del Regolamento di contabilità, che stabilisce che gli 
emendamenti non possono determinare gli squilibri di Bilancio quindi non saranno 
ammissibili e non è ammissibile, emendamenti non compensativi. Detto questo…e 
dichiaro ammissibili anche gli emendamenti di Taranta e… Ferella e Santangelo, scusate. 
Quindi diamo adesso…(voci di sottofondo)… dichiaro aperta la discussione… sì, adesso vi 
farò pervenire a tutti perché non sapevamo quali erano quelli che praticamente… Allora 
tra un po' farò fare a tutti gli emendamenti che sono rimasti ancora da discutere, non ho… 
non l'ho fatto prima perché non sapevamo quali erano quelli ancora da discutere, detto 
questo… scusatemi dico come si svolgeranno i lavori così siamo più chiari anche per chi ci 
segue da casa. Allora detto questo, per quanto riguarda l'approvazione del nuovo 
Regolamento, si procederà secondo Regolamento verrà illustrato, dopo di che 
prenderanno la parola i Consiglieri comunali nel tempo stabilito dal Regolamento; dopo 
dichiarata chiusa la discussione, si provvederà a discutere gli emendamenti nella sua 
interezza, dopodiché si voteranno gli emendamenti e poi eventualmente la delibera così 
come emendata. Detto questo do la parola a Mancini, grazie”. 
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ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“No, riguardo all'emendamento che è stato dichiarato inammissibile perché prova… 
provoca squilibri di Bilancio, volevo dire a quale Bilancio è riferito se quello di quest'anno 
non è stato ancora approvato? No poi nella sostanza a quale bilancio è riferito?...(voci di 
sottofondo)… eh? No, a quale? Bo?”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Caro Consigliere ritiene questa Presidenza che sono principi generali e quindi devono 
essere sempre applicati, peraltro, il… l'emendamento che è stato diciamo dichiarato 
inammissibile presenta anche una irregolarità tecnica certificata dal…” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Qual è?...” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…dal… irregolarità tecnica… regolare tranne il numero due barra dodici che è 
praticamente quello che ho dichiarato inammissibile dal dirigente Fabrizi…” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…no, mi dici il numero per favore che non ho… aspetti un attimo, fammi vedere…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Emendamento numero due barra dodici”. 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Due barra dodici, che significa due barra dodici? Il dodici: quello dove dico euro duemila 
invece con diecimila? E’ quello? 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Sì, l'ho letto prima, duemila con diecimila, euro mille e cinque con settemila”. 
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ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Al titolo IV, articolo 10 punto 8 lettera A?”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Esatto”. 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Allora, dico sostituire duemila con diecimila, mille e cinque con settemila e mille con 
cinquemila”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Va bene, comunque ci sono pareri di irregolarità tecnica, non dipende da questa 
Presidenza “. 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Qual è la motivazione?”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“La motivazione non è… non è contenuta. A me basta che il parere è irregolare, detto 
questo passiamo all’illustrazione della delibera, prego consigliere, assessore Piccinini”. 

 
 
ALESSANDRO PICCININI ASSESSORE ALLO SPORT E COMMERCIO 

“Grazie, grazie Presidente, grazie Sindaco, colleghi… colleghi Assessori e grazie a tutti i 
Consiglieri comunali. Finalmente giunge in Aula dopo un… un compito non certo facile 
anche abbastanza gravoso che ha riguardato questo Assessore e questo Assessorato del… 
in qualche modo del riordino di tutta quella che era un po' la normativa frammentaria che 
c'era con riferimento all’ impiantistica sportiva e più in generale al Settore dello sport. Si è 
sentito la necessità di voler iniziare con delle regole nuove che fossero anche più 
improntate rispetto alla… alla normativa emergente, quindi alla… alla formulazione del 
nuovo codice del Terzo Settore e con un regolamento che avesse ben evidenti gli elementi 
di collegamento con e costanti elementi di collegamento con i parametri normativi che 
appaiono determinanti. Vi sarà balzato agli occhi anche una questione di non facile 
comprensione quella che è un po' il portato anche delle innovazioni in materia di contratti 
pubblici introdotti con il Decreto Legislativo 50 del 2016 che ci costringe un po' a una 
valutazione sulla rilevanza economica o meno degli impianti da gestire e quindi anche con 
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la interpretazione ormai di tutte le direttive Anac ed in particolare della direttiva 1300 del 
14/12/2016, che ci invita praticamente, invita l'Amministrazione, alla valutazione di una 
rilevanza economica o non dell’impianto per predeterminare un percorso che sia in 
riferimento alla concessione con… con l'appalto oppure a un tipo di affidamento 
concessorio che ha regole normative più semplificate. Vi era quindi la necessità di operare 
un riordino anche per un’esigenza raccolta da tutti gli operatori sportivi su… che sono 
presenti sul territorio e per fortuna sono, sono… sono parecchi nella città dell'Aquila, da 
chi pratica lo sport con un approccio di natura agonistica e quindi forma veri e propri 
atleti che poi si misureranno sulle competizioni nazionali e internazionali, a chi invece si… 
opera nell'associazionismo sportivo anche ai semplici amatori e appassionati. Abbiamo 
per la prima volta, abbiamo reintrodotto dopo diversi anni un organo collegiale consultivo 
che affiancherà questo Assessorato in alcune scelte strategiche dell'Amministrazione che è 
la Consulta dello Sport, che avrà sostanzialmente due organi uno Assembleare e uno di 
Consiglio direttivo quindi più snello e più efficace, che affiancherà l'Assessore nelle… 
nelle decisioni più importanti, nella gestione degli spazi all'interno delle… degli impianti 
sportivi e avrà altre finalità che sono illustrate, sono ben illustrate nel Regolamento che 
avete avuto in… modo in questo… in questo tempo di poter metabolizzare. C'è poi una 
parte che fa riferimento invece all'Albo delle Associazioni sportive, quindi l'esigenza di 
avere una maggior contezza delle Associazioni che operano con merito sul territorio, cioè 
quindi l'esigenza da parte di questa Amministrazione di anno in anno, di verificare sulle 
Associazioni la sussistenza dei requisiti e quindi della vera operatività da parte delle 
Associazioni sul territorio, quindi c'è questa tenuta dell'Albo che farà riferimento poi più 
strettamente sia per quanto riguarda la gestione dei contributi per le Associazioni sportive 
e sia per avere comunque sempre un quadro completo di quello che è la situazione attuale. 
C’è la questione centrale che vi richiamavo sulla gestione delle… dell'impiantistica 
sportiva sul quale abbiamo avuto… abbiamo voluto mantenere un atteggiamento molto 
prudente, non rinviando tali scelte che appaiono poi determinanti in maniera strategica né 
alla volontà da parte del… del Dirigente a cui andrebbero poi naturalmente in capo certe 
scelte, ne avocandole alla parte politica, ma come vi ho avuto modo già di illustrare 
abbiamo ritenuto, abbiamo convenuto di fare un accordo con l'Università dell'Aquila a 
titolo gratuito per il Comune e quindi senza oneri aggiuntivi per il Comune, dove il 
professor Fratocchi in particolare e comunque esperti di Economia Aziendale, ci 
aiuteranno a operare questa classificazione sugli impianti da dover affidare. Quindi 
rispetto ad un’iniziale formulazione in cui c'era una seppur timida individuazione da 
parte di… una classificazione da parte degli impianti a rilevanza economica e non 
economica, grazie anche al lavoro fatto in Commissione Consiliare abbiamo capito che 
questa classificazione poteva essere in qualche modo fuorviante per cui abbiamo… 
l'abbiamo eliminata e abbiamo poi rimesso la scelta di… di valutazione ad hoc sul… sui 
singoli impianti. Va detto che l'impiantistica sportiva in questa città certamente non 
manca, gli impianti sono… sono tantissimi, sono circa sessantacinque gli impianti e 
purtroppo dopo il terremoto parecchi di essi sono stati abbandonati, non c'è stata la 
possibilità da parte delle Amministrazioni precedenti di fare una manutenzione su… sugli 
stessi impianti, alcuni sono diventati praticamente ingestibili, altri hanno opere di 
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ricostruzione che ancora stiamo portando… portando avanti, quindi l'obiettivo strategico 
di questa Amministrazione è quello ovviamente di… di poter ridare sul territorio il 
maggior numero, nel minor tempo possibile, il maggior numero di spazi e di impianti e 
di… di poterli affidare alle varie realtà esistenti sul territorio. C'è tutta poi una parte che 
riguarda la determinazione dei contributi che vengono classificati in contributi di natura 
ordinaria e natura e straordinaria, e c'è un’ultima parte del regolamento della gestione di 
uso degli impianti sportivi che fa invece riferimento al patrocinio delle onorificenze per… 
per merito sportivo, dove anche in questo caso c'è un richiamo alla prima parte del 
Regolamento dove la Consulta avrà anche in questo caso un… svolgerà un ruolo decisivo 
anche per l'individuazione di questi atleti che meglio si saranno distinti nel corso dei 
vari… degli anni… agonistici e dovranno… e avranno in qualche… in qualche modo 
l'attenzione dell'Amministrazione o dovranno essere, dovranno essere premiati. Vi dicevo 
che il lavoro non è stato facilissimo e devo dire anche grazie a chi si è reso disponibile in 
questa attività di sostegno dell'Amministrazione, quindi ringrazio in particolar modo i 
Presidenti delle… delle Commissioni Taranta e De Blasis, ringrazio i Consiglieri, anche i 
Consiglieri di opposizione che hanno voluto in qualche maniera dare un… un contributo 
ed alcune delle loro indicazioni sono state anche recepite da questo Assessore. E’ 
testimonianza anche l'atteggiamento positivo, e voglio ringraziare anche per questo, del 
consigliere Romano il quale di fronte a uno stillicidio diciamo, in termini di presentazione 
di emendamenti, circa centotrenta, anche in questa fase siamo riusciti diciamo a… a 
guardare oltre quello che è il momento magari anche di contrapposizione politica tra 
virgolette, se così si può dire e a fare un’opera costruttiva rispetto a quello che invece è 
uno strumento che naturalmente servirà non solo a questa Amministrazione, ma verrà 
utilizzato da parte di tutti quanti i cittadini. Per cui non posso che esprimere la mia 
soddisfazione per il… per il lavoro che è stato fatto, vi era una necessità impellente di dare 
delle regole nuove, anche da parte delle Associazioni sportive vi dico che questa 
introduzione della Consulta è stata vista con grandissimo favore. Io ho centinaia di 
richieste di partecipazione alla… alla Consulta, è segno evidente del fatto che vi è volontà 
da parte del… degli utenti, di chi pratica sport, di dare un contributo significativo nel 
tentare di migliorare la situazione che purtroppo come detto, un po' per la questione 
dell'impiantistica, in città langue e da diverso tempo. Lo richiamava prima qualcuno 
questa città ha avuto incredibili… incredibili periodi di fasti, di… in alcune discipline e 
anche da un punto di vista dell' impiantistica in alcuni periodi è stata un fiore all'occhiello, 
ci sono strutture che presentano ancora queste caratteristiche, dobbiamo tutti lavorare 
nella giusta direzione per tentare di migliorare, per evitare soprattutto perché oggi ci sono 
purtroppo tranelli anche come questi, ci sono degli operatori che tentano di accaparrarsi 
degli appalti semplicemente per… per poter lucrare su alcune situazioni, quindi dobbiamo 
evitare anche che questi impianti finiscano nelle mani sbagliate, ma che siano invece nella 
disponibilità di chi pratica lo sport con la giusta applicazione e la giusta dedizione, per cui 

vi ringrazio e aspetto qualche vostro contributo. Grazie…(interruzione audio)……(voci di 
sottofondo)… bene, abbiano già approfondito in Commissione. Allora, vi dicevo, illustro 
l'emendamento anche della Quarta Commissione quindi che fa riferimento diciamo così al 
presidente Taranta, dove le modifiche sostanziali hanno, fanno riferimento alla Consulta 
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dove inizialmente vi era una coincidenza, una probabile coincidenza tra la figura del 
Presidente della Consulta e l'Assessore allo Sport, si è voluto distinguere questa figura per 
cui il Presidente della Commissione sarà una persona fisicamente ovviamente diversa 
dal… dal Sindaco o da un suo delegato o dall’Assessore allo Sport e la Commissione poi 
ha ritenuto di voler inserire tra i membri che fanno parte dell'Assemblea della Consulta 
anche Dirigenti scolastici, quindi un Dirigente scolastico comunale è un Dirigente 
scolastico provinciale. Poi sono state introdotte all'articolo 6, con riferimento alle 
competenze dell'Assemblea, al Comma 1, nella lettera A, dopo le parole: “nella prima 
seduta convocata” vengono soppresse le parole “dal Presidente se già nominato in sua 
vece” come vi dicevo appunto con riferimento al Presidente e ai due Vicepresidenti. Nello 
stesso articolo si è introdotta anche la figura di un Consigliere comunale quindi due 
Consiglieri comunali per quanto riguarda l'Assemblea e poi dall'Assemblea per 
cooptazione nel Consiglio Direttivo un membro anche del… del Consiglio Comunale. 
Dopodiché abbiamo modifiche all'articolo 7 con riferimento a Presidenti e Vice Presidenti, 
all'articolo 10, il Consiglio Direttivo, quindi un Consigliere comunale e un Dirigente 
scolastico, all'articolo 14 con funzioni di Segreteria dove sono sostituite le parole 
“personale di staff individuato” con le parole “risorse interne individuate”, quindi 
verranno utilizzati i funzionari interni all'Amministrazione per quanto riguarda anche la 
Consulta. C’è poi invece, con riferimento al titolo 3 della gestione degli impianti sportivi, 
la nuova classificazione degli impianti come vi dicevo nella parte introduttiva e all'articolo 
4 le competenze del Consiglio Comunale viene soppressa la lettera B e pertanto la lettera C 
diventa la lettera, la lettera B. All'articolo 8 “le forme di gestione degli impianti sportivi a 
rilevanza economica” vengono soppressi il comma 3, pertanto il comma 4 diventa il 
comma 3 e il comma 5 diventa il comma 4 e così via dicendo. C'è stato il recepimento 
anche dei… dei sei emendamenti dei consiglieri, dei consiglieri Romano e Iorio, che 
illustreranno poi ovviamente in maniera autonoma loro e invece Angelo Mancini non 
sono, li valuteremo poi emendamento per emendamento.” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie Assessore. Allora dichiaro aperta la discussione, la parola al consigliere Iorio 
prego”. 

 
 
EMANUELA IORIO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Allora intanto buonasera a tutti e volevo intanto come dire fare un piccolo preambolo 
sulla, non solo sui miei emendamenti, ma sul… proprio sul Regolamento in generale, sulle 
riunioni che ci sono state. Stiamo qui approvando un Regolamento per la gestione e 
l'utilizzo degli impianti sportivi, processo che aveva avuto inizio già precedentemente, 
quindi è… diciamo è stato portato avanti dall'Amministrazione Biondi e questo percorso 
insomma è iniziato con l'Amministrazione Biondi attraverso delle riunioni di Terza e di 
Quarta Commissione. Il Presidente di Terza Commissione aveva impostato inizialmente 
una richiesta di collaborazione che ci aveva visti favorevolmente d'accordo, vista 
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l'importanza dei temi, del tema trattato. Questo clima sì è diciamo guastato bruscamente 
interrotto già nella seconda riunione di Commissione, allorquando il Partito Democratico, 
ma tutta la coalizione, pose una pregiudiziale che riguardava l'istituzione della Consulta 
dello Sport, istituzione che in questo Regolamento viene visto in contemporanea rispetto 
alla istituzione del Regolamento dello Sport stesso. In pratica l'istituzione della Consulta, 
la Consulta è un organo consultivo, come dice il nome, ed è il… dovrebbe avere a nostro 
avviso, avrebbe dovuto avere un più alto ruolo di un più alto significato di organo 
consultivo partecipativo, trasparente, per cui a nostro avviso l'istituzione della Consulta 
dello Sport, quindi organo consultivo, non poteva e non può essere contemporanea 
all'approvazione del Regolamento stesso. Ci fu in quella riunione un atteggiamento di 
completa chiusura, scusami Assessore ma anche Presidente, rispetto a questo iniziale, 
questa iniziale interlocuzione che noi avremmo avuto, avremmo voluto avere, per cui poi 
le successive riunioni sono continuate su questa falsariga, per cui quello che avrebbe 
dovuto essere diciamo un lavoro fatto di intesa anche con la minoranza, visto il tema 
ripeto particolarmente che riguarda la vita, lo sport, e quindi la vita dei nostri… dei 
giovani, non… non abbiamo avuto riscontro da questo punto di vista. Quindi se da un lato 
la maggioranza invoca una collaborazione, all'atto pratico rigetta gli atti, atti che venivano 
visti e affrontati anche da parte nostra per il bene della città stessa. Il momento che la 
Consulta esce insieme al Regolamento degli impianti sportivi viene a mancare il ruolo e il 
significato della Consulta dello Sport, svuotata del suo autentico significato di organismo 
di partecipazione. Il percorso impostato… scusate, il percorso impostato in questo modo fa 
sì che a mio avviso e credo anche secondo, diciamo tutta la coalizione, fa sì che la… la 
Consulta dello Sport potrebbe essere assoggettata al controllo dell'Amministrazione 
vigente quasi come fosse uno strumento di… diciamo di… come dire, è uno strumento 
atto a procurarsi dei consensi. Naturalmente poi questa è una mia riflessione personale 
no? Abbiamo sempre parlato, avete sempre parlato di trasparenza, di partecipazione, però 
Assessore mi scusi se lei arriva al Consiglio Comunale con un atto che era già diciamo in 
fieri e che comunque è stato, va riconosciuto, è stato fatto, avere di fronte centocinquanta 
emendamenti che poi per… l'ha detto lei non io, per la bontà di Paolo Romano, di qualcun 
altro, sono stati, no… hai detto che in un clima di collaborazione, l’abbiamo dimostrato 
anche oggi, da centocinquanta gli emendamenti magari arriviamo a trenta o non so quanti 
emendamenti, a mio avviso potrebbe significare che quel percorso che era partito con 
tante buone intenzioni non ha funzionato, quindi io un piccolo esame di coscenza da 
questo punto di vista me lo farei, nel senso che qualche, diciamo sfumatura andrebbe un 
pochino come dire, rivista, qualche, anche gli atteggiamenti perché insomma abbiamo 
assistito a delle Commissioni Consiliari dove anche il buon Angelo Mancini, con tutto il 
rispetto e l'affetto che ha dichiarato provare per l'Assessore, diciamo si è un pochino 
inalberato, quindi io leggo adesso gli emendamenti che ho presenta… li leggo adesso 
Presidente?”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Se vuole li può illustrare adesso. Prego, prego, li illustri che è meglio, è meglio anche per 
la… prego, prego, illustri gli emendamenti. Prego, prego, poi li metteremo a votazione uno 
per uno dopo, prego”. 

 
 
EMANUELA IORIO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ok. Quindi ho presentato due andamenti che si riferiscono al titolo primo articolo 2 
quello della Costituzione e funzionamento della Consulta Comunale dello Sport, quindi 
titolo primo articolo 2 lettera F, laddove è scritto: “favorire e coordinare la 
programmazione sportiva sul territorio, proponendo iniziative atte ad incrementare ogni 
forma di pratica sportiva con particolare riguardo a quella giovanile e dilettantistica” avrei 
appunto presentato questo emendamento che recita aggiungere sempre lì: “associazioni 
sportive per i diversamente abili e sport paralimpici”. Poi c'è un altro emendamento che è 
il numero 2 si riferisce sempre al titolo primo articolo 2 lettera N, laddove dice che: 
“favorire il rapporto fra Enti di promozione sportiva associazioni sportive mondo della 
scuola e la pianificazione dell'attività di promozione dello sport”, ho suggerito, avrei 
suggerito di aggiungere: “e società sportive per diversamente abili”. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Iorio, la parola al consigliere Romano, prego”. 
 
 
PAOLO ROMANO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Mi preme sottolineare dopo l'intervento dell'Assessore, il senso di responsabilità che 
abbiamo dimostrato come minoranze. Oggi eravamo pronti con centotrenta emendamenti 
a fare battaglia, più di cento solo del sottoscritto, non sono e non siamo mai stati per 
l'ostruzionismo tout court, ma per una forza politica che si comporti come forza di 
Governo sempre. Siamo per obiettivi che riguardano tutta la città e non solo una parte di 
essa. Mi perdoni Assessore pur considerando la sua disponibilità al dialogo, credo si 
debba ammettere che se tutta questa mediazione fosse stata fatta nella sede deputata, la 
Commissione, la delibera si sarebbe approvata prima della fine dell'anno e probabilmente 
con una votazione unanime, avete mancato l'opportunità politica di far emergere un 
metodo diverso per affrontare le criticità amministrative anche questa volta, sulla globalità 
dell'intervento regolamentativo rimango tuttavia ancora piuttosto critico perché poteva 
essere fatta ancora qualcosina in più, comunque è apprezzabile che anche la maggioranza 
abbia trovato opportuno depennare la classificazione degli impianti sportivi e la… e la 
catalogazione degli stessi tra quelli in rilevanza economica e quelli privi di rilevanza 
economica per dare la possibilità temporale e materiale all'Università di fare una giusta 
analisi sul merito della questione. Sono dispiaciuto invece per il rifiuto da parte della 
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maggioranza dell'emendamento sull' esclusione dell'Aquila Calcio e dell'Aquila Rugby 
dalla Consulta. Pur essendo tifoso di entrambe le squadre, considero sufficiente quanto già 
avete fatto con il Comitato dei Garanti, un organo di compensazione e di stimolo, nonché 
di raccordo tra le Società e la Giunta, se vogliamo dare la giusta importanza allo sport 
cittadino non possiamo continuare ad agevolare solo le solite notorie Società, bisognerebbe 
dare maggiore visibilità alle piccole associazioni allo sport dilettantistico che animano il 
nostro territorio. Credo comunque che gli emendamenti presentati vadano nella giusta 
direzione di migliorare in maniera importante per quanto non fondante il Regolamento e 
questa è una piccola soddisfazione personale che sicuramente ho il piacere di portare a 
casa, grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie… alla fine non ho altri interventi, dichiaro chiusa la discussione, dichiaro chiusa la 
discussione. Adesso passiamo agli emendamenti. Allora gli emendamenti, quelli di Quarta 
Commissione già sono stati illustrati dal… dall'Assessore, il consigliere Iorio ha illustrato 
il proprio emendamento”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Allora io tornerei all'emendamento della Quarta Commissione e chiedo al… ai 
Consiglieri chi è che vuole intervenire”. 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Su questo della Commissione?”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Sì”. 

 

ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, niente soltanto una precisazione qui, perché lo riporta anche il mio 
emendamento così siccome sei coincidono ho visto, dove dite alla lettera K, l'articolo 4, 
siamo al titolo 1, sopprimere le parole “Dirigenti scolastici” perché ce l'avete messi tutti, 
non è che noi abbiamo chiesto di metterceli, sostituire con le parole “numero uno 
Dirigente scolastico comunale, uno Dirigente scolastico provinciale”. Non esistono i 
comunali e i provinciali come Dirigenti, sono le scuole che poi, gli edifici sono comunali o 
provinciali quindi possiamo mettere due Dirigenti scolastici e basta, oppure uno di Primo 
grado e uno di Secondo grado…(voci di sottofondo)…(sovrapposizione di voci)…così cioè 
come eravamo d'accordo ne scegli uno che è della scuola media o delle elementari, che 
sono comunali, e uno delle superiori che sono provinciali come edifici dico…(voci di 
sottofondo)… però in un Regolamento cioè non possiamo tenere ‘na cosa che non esiste, 
non è che esistono Dirigenti scolastici comunali o provinciali, quelli so statali, quindi 
quello va tolto nel Regolamento, mica è…non è un capriccio”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Attenzione oh, vai vedi quale dobbiamo cambia’ per piacere”. 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“No niente, secondo me …(sovrapposizione di voci)… questa lettera K può essere, invece 
di dire i “Dirigenti scolastici”, “due Dirigenti scolastici”, e se vuoi specificare…” 
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ALESSANDRO PICCININI ASSESSORE ALLO SPORT E COMMERCIO 

“Allora all'articolo 4 con riferimento all'Assemblea lettera K, si sopprimono le parole i 
“Dirigenti scolastici” e si sostituiscono le parole un… “un Dirigente di primo livello e un 
Dirigente di secondo livello”. 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Primo e secondo grado, ti conviene, non esistono so’ tutti lo stesso livello”. 
 
 
ALESSANDRO PICCININI ASSESSORE ALLO SPORT E COMMERCIO 

“Un Dirigente di primo grado ed un Dirigente di secondo grado”. 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Però puoi mettere pure solo generale Alessa’ e poi lo scegli, due Dirigenti scolastici punto 
e basta”. 

 
 
ALESSANDRO PICCININI ASSESSORE ALLO SPORT E COMMERCIO 

“Io scusate ne approfitto perché è stata una dimenticanza prima per l'emozione, la persona 
che ringrazio di più per questo Regolamento ovviamente è l'ingegner Longo che è… si è 
veramente prodigato tantissimo, ha lavorato tantissimo e ha anche fatto uno sforzo 
superiore rispetto a quelle che probabilmente… lui non è un Amministrativo puro e 
quindi essendo un ingegnere strutturista ha dimostrato di saper andare anche oltre quelle 
che sono le proprie specifiche competenze per cui un encomio particolare diciamo alla… 
alla parte amministrativa in particolar modo all’ingegner Longo. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Quindi si ammette la… la modifica e non ho altri interventi per quanto riguarda il… 
l'emendamento di Quarta Commissione e quindi lo pongo a votazione, quindi 
l'emendamento di Quarta Commissione per appello nominale, quindi procediamo 
all'appello”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventiquattro voti favorevoli l'emendamento alla Quarta Commissione si intende 
approvato. Prego”. 

 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“La votazione è la dimostrazione palese che se noi non fossimo rimasti in Aula sarebbe 
mancato il numero legale. Quindi vi prego, come Consiglieri, prima di accusare le 
opposizioni che fanno demagogia eccetera, eccetera invece poi nonostante…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Va bene però non è… non è… sì però non è…” 
 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“…nonostante il provvedimento…ho capito ragazzi però…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…abbiamo fatto il nostro lavoro, cioè tutti quanti devono fare il proprio lavoro, avete 
fatto una cosa utile…” 

 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“…no lo sto sottolineando perché, affinché non ci venga detto che noi in maniera 
strumentale poi facciamo mancare il numero legale, perché bastava…(voci di 
sottofondo)… esatto, quindi è per sottolinearlo, a futura memoria diciamo, ce lo segniamo 
questo”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Ringrazio il consigliere Masciocco. Allora il primo emendamento è passato”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Allora adesso andiamo al secondo emendamento presentato dal consigliere Mancini. A 
questo punto consigliere Mancini e considerato che è passato l'emendamento di Quarta 
Commissione, ci sono alcuni punti di questo emendamento che praticamente vanno, 
confliggono con quanto approvato. Allora se lei è d'accordo…(voci di sottofondo)… li dico 
io così mi corregge se magari, allora il punto 2.1…(voci di sottofondo)… già contenuti 
nell'emendamento, 2.1 al titolo 1, articolo 4 punto 1, lettera B, eliminare le parole “nel caso 
in cui la figura non coincida con quella del Presidente”, quindi è eliminato. Il punto 2 
barra 2, a titolo 1, articolo 4, punto 1 lettera K, sostituire le parole “Dirigenti scolastici” con 
le parole “due Dirigenti scolastici” e quindi, il numero 3 invece lo discutiamo. Il numero 4 
…(voci di sottofondo)… quindi lo ritira, perfetto, il numero 4 Mancini? Coincide, “del 
Presidente se già nominato o in sua vece”, perfetto, eliminato. Il numero 5 lo stesso, è già 
contenuto nell'emendamento, il numero 6 stessa cosa e stessa cosa per il numero 7, mentre 
per il numero 8 si deve discutere giusto?... voci di sottofondo)… Perfetto. Anche il 9…. 
(voci di sottofondo)… Aspetti, no, facciamoli tutti quanti coscì dopo, quindi il punto 10 
non l’eliminiamo rimane, perfetto, rimane, sì? 12 e 13 perfetto, va benissimo, quindi chiedo 
al consigliere Mancini di illustrare l'emendamento. Grazie e grazie per la collaborazione”. 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“E di che. È ‘na bella cosa quella stiamo a fa’”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“La invito Consigliere a discuterli insieme…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Allora…sì va be’ solo un attimo no?…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…così evitiamo praticamente le perdite e poi li votiamo uno alla volta”. 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“All'articolo 5, quindi al titolo III, articolo 5 eliminare il punto 2, è quello che dice “col 
presente regolamento inoltre il Consiglio delega la Giunta per l'approvazione degli schemi 
eccetera”. 
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4ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Per cortesia…consigliere Mancini, per cortesia silenzio in Aula, per cortesia, perché non 
si può andare avanti, prego consigliere Mancini”. 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…(interruzione audio)…di sportivi a non rilevanza economica e per la modifica 
approvazione delle tariffe d'uso degli impianti. Io con questo emendamento chiedo di 
eliminare questo punto perché il Consiglio non delega nessuna Giunta per fare gli schemi 
e gli impianti e le tariffe, sì, e be’ cioè se scrivono la delega significa che è prevista di 
Consiglio senno non avrebbero scritto la delega, giusto? Va bene, questo è uno, e lo deve 
mette’ a votazione”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“No abbiamo detto che lei li illustri tutti quanti poi li mettiamo uno alla volta li mettiamo 
a votazione…” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…illustro gli altri…tranquillo, tranquillo…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…adesso ha illustrato il punto, consigliere Mancini adesso ha illustrato il punto 2 barra 10 
giusto?” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Il… il decimo emendamento…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“eh… ha illustrato…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…della Costituzione, poi invece una cosa semplice vado sulla tabella per la concessione 
dei contributi per la graduatoria no? A parte i pesi diversi che so’ stati dati, dove si dice 
“attività federale svolta peso 15 punti”, io la modifico con “20 punti”. Siccome il totale è 
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cento di rimando modifico “tipo di attività svolta agonistica e non agonistica con dieci e 
cinque”, perché penso che l'attività federale internazionale addirittura nazionale, debba 
avere un peso diverso rispetto al tipo di attività svolta, mi sono spiegato? Eh Assesso’? 
L'avevo già detto? Non me lo ricordo. Poi un'ultima co… no, ‘na penultima cosa, sempre a 
questo titolo IV, dove si dice va be’ qui ‘na cosetta va detta all'articolo 9 “istruttoria e 
formazione della graduatoria provvisoria dell'istanza per l'erogazione dei contributi”. 
Spero che ci sia anche una graduatoria definitiva e poi questa graduatoria definitiva 
assegni i contributi no? Che non si sospende e rimanga solo ‘na cosa provvisoria perché se 
ci dovessero essere Società sportive che non… con stranieri probabilmente poi la 
sospendete no? Visto che avete sospeso l'assegnazione degli alloggi, può esse’ che 
sospendete pure questa, quindi ti invito lì, va be’ sta scritto in un comma in fondo, però 
approvazione della graduatoria provvisoria e definitiva istruttoria e la pubblicazione di 
quella definitiva probabilmente dava più il senso della cosa. Poi un ultimo, è quello che 
riguarda il titolo IV… titolo V, articolo 4.1, sostituire il “30 agosto” co’ “30 settembre”. 
Cioè vi avevo già spiegato che per la concessione delle palestre, cioè non potete farla entro 
il trenta agosto, perché al trenta agosto, Alessandro già ne avevamo parlato, sì, cioè le 
domande fatele entro il quindici, avete scritto…(voci di sottofondo)… no, le domande 
arrivano il quindici, ma l'assegnazione non la puoi fare il… non la puoi fare entro il trenta 
di agosto perché le scuole, a quel…in quel periodo, ancora non hanno programmato le 
attività, e poi dice: “sentiti i Dirigenti scolastici”, non è così, perché la norma prevede che 
ci sia la delibera del Consiglio d'Istituto, capito? Non è il Dirigente scolastico che vi dà 
l'assenso ma il Consiglio d'Istituto, gli impianti, gli edifici, so’ gestiti dal Consiglio 
d'Istituto cioè le delibere del Consiglio d'Istituto debbono essere vincolanti, per Legge, non 
è che lo dico io. Cioè non potete fa’ riferimento a un'unica persona che decide se 
un’Associazione sportiva ci va o non ci va dentro una scuola, è un Consiglio d'Istituto che 
è un organo collegiale che decide e quindi l'emendamento dice questo pure: “esaminate le 
delibere di Consiglio d'Istituto delle istituzioni scolastiche, no: “sentiti i Dirigenti 
scolastici”, ok? Poi però quello dove c'è il parere negativo, che non ho illustrato ancora, è il 
12, articolo…titolo IV, articolo 10, punto 8 lettera A, dove dico “sostituire duemila con 
diecimila, millecinque…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“No, no, consigliere Mancini le ho detto, il punto 12 è stato dichiarato inammissibile 
perché c’è anche il parere…” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Va be’, inammissi… non è inammissibile, cioè la discussione va anche col parere 
negativo…” 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…sì, però…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

cioè, allora, se mi fai spiegare un attimo tanto ci metto un secondo. Cioè qua si dice che chi 
vince un titolo a livello nazionale o internazionale, le Olimpiadi, ha un premio di duemila 
euro, chi li vince a livello provinciale di mille, allora, ma non esiste una cosa di questo 
genere conviene toglierla tutta. Cioè chi vince un titolo mondiale o olimpico, 
internazionale, ma che viene a pijiassi dumila euro? Cioè che ci fa? Allora o si cancella 
tutto oppure si modifica, non è questo parere io lo posso contestare il parere, dice: 
“modifica gli equilibri di Bilancio”, ma addo’ sta scritto? Dove sta scritto? Quale Bilancio. 
Ritorniamo a Cialente, che fece la salvaguardia degli equilibri Bilancio sul Bilancio 
dell'anno prima, perché quello di quell'anno non era stato fatto, vorrei una spiegazione se 
no a che gioco si gioca? Quale salvaguardia degli equilibri, chi l'ha scritto il parere, chi l'ha 
scritto il parere chiedo al Presidente di farlo venire in Aula e mi spiega qual è, qual è la 
situazione che si crea, perché crea squilibri di Bilancio, di quale Bilancio di quale anno? 
Preside’ può venire in Aula a spiegarmi perché?”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Potrebbe anche venire ma una volta che le ho espresso…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…le chiedo a lei…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…per iscritto non credo che dobbiamo darle, non possiamo andare oltre…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…lo posso anche ritirare…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…io la capisco che lei deve fare opposizione…” 
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ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…ma quale opposizione se li ho ritirati…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“… però una volta che c’è un parere di irregolarità negativa…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…ma… ma se li ho ritirati…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“…nessuno, nessuno può contestare, se ci sono delle contestazioni vere, formali, eccetera 
si può anche…” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“… non ho… non ho fatto un emenda…voglio una spiegazione a ‘na cosa logica che in 
questo caso è illogica…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“… però è logica per lei non per gli altri…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“…allora me la dia lei la spiegazione…(voci di sottofondo)… no… quale Bilancio si 
squilibra? L’Ente non ce l'ha ancora il Bilancio di Previsione…(voci di sottofondo)… 
Assesso’ lo di… lo chiedo a lei per favore, cioè giusto pe’ ‘na curiosità, lo ritiro…”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso per farla contenta chiamiamo anche il Dirigente, così praticamente le facciamo 
dare una spiegazione tecnica dal Dirigente…” 

 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ma chi è il Dirigente che ha dato questo parere?...” 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Dopodiché se vuole continuare…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“No, no, io ho finito. Qual è il Dirigente che ha dato questo parere?”. 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso chiamiamo il Dirigente Giannangeli così vediamo se da…” 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ah, va be’, va be’ intanto…” 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Va bene, quindi non ho altre, non ho altri interventi dichiaro chiusa la discussione e in 
attesa che arrivi Giannangeli per dare la giustificazione del parere negativo al tuo…(voci 
di sottofondo)… va bene, quindi le sarà data anche questa soddisfazione”. 



Atti consiliari Comune dell’Aquila 

Pag. 64 di 74 

 

 

 
 

ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Per quanto riguarda invece, adesso passiamo all'emendamento, agli emendamenti 14, 39, 
63, 119…(voci di sottofondo)…no aspettiamo, sospendo questa votazione perché passiamo 
all'altro punto all'Ordine del Giorno in attesa della spiegazione del Dirigente se lei la 
vuole, se non la vuole, se lei dice che fa lo stesso praticamente andiamo a votazione…(voci 
di sottofondo)… Non ho capito, no, no, o tutto o niente. Allora consigliere Romano 
prego”. 

 
 
PAOLO ROMANO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Allora in maniera sintetica, l'emendamento 14 e 63 inseriscono entrambi un principio di 
democraticità…(interruzione audio)… per entrambi il Presidente redige specifico 
Regolamento interno che disciplina la seduta stabilendo i tempi per gli interventi e le 
decisioni nonché le modalità di redazione del verbale di seduta da parte di chi svolge le 
funzioni di Segreteria di cui all'articolo 14 titolo 1. L'emendamento 39 invece inserisce 
all'interno del titolo V articolo 1, la Legge regionale 27 2012, soprattutto l'articolo 5 che 
disciplina l'utilizzo delle palestre scolastiche. Per quanto riguarda invece l'emendamento 
119, questo riguarda l'articolo 14.2 del titolo I, e stabilisce oltre alla gratuità delle funzioni 
di Segreteria, lo prendo… stabilisce che le funzioni di Segreteria degli organi della 
Consulta sono svolte da funzionari o dipendenti comunali designati dal Dirigente del 
servizio competente. L'emendamento invece 120 riguarda la presenza dei due sessi nella 
Consulta, stabilendo che ciascuno dei due sessi non può essere né inferiore al 40% né 
superiore al 60%, invece l'emendamento ultimo 121 correggere errore materiale 
dell'articolo 4, punto 1, lettera H del titolo I, che indica la Legge regionale di un'altra 
regione che è l'Emilia Romagna e inserisce semplicemente la Legge che riguarda la regione 
Abruzzo. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Romano, dò la parola al consigliere Ferella per l’illustrazione del… 
dell'altro emendamento, dichiaro chiusa la discussione per l'emendamento, per gli 
emendamenti di Romano considerato che non ci sono altri interventi, prego consigliere 
Ferella”. 

 
 
DANIELE FERELLA CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente. Allora questo… questo emendamento che, di cui il primo firmatario è 
il collega Santangelo è più o meno tecnico, nel senso anche… che va a… semplicemente ad 
inserire alcune piccole modifiche ad esempio per quanto riguarda l'inserimento di un 
rappresentante dell'Università dei Sindaci del Comune… dei Comuni della Provincia, un 
membro del Comitato Scientifico comunale se è costituito o un Chinesiologo con 
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comprovata esperienza e idonee certificazioni e questo avviene all'articolo 4, comma 1. Al 
titolo II, per quanto riguarda l'Albo delle Associazioni sportive, si è ritenuto comunque di 
dover inserire tutte le Associazioni sportive che avessero sede operativa e legale nel 
Comune dell'Aquila o frazioni, non perseguire alcuno scopo di lucro o ripartire gli utili ai 
Soci e avere cariche associative elettive e gratuite. Per quanto riguarda il titolo IV, quello 
concernente la concessione dei contributi, l'articolo 8 viene modificato in merito ai 
punteggi riservati alle organizzazioni e le Associazioni sportive, dove si inserisce, atleti 
iscritti tesserati nell'associazione era fino a diciotto anni, noi chiediamo di inserire anche 
oltre i sessantacinque come fasce. Viene modificato anche “le spese di gestione” in… nella 
richiesta chiaramente di questi contributi non solo di gestione ma “anche di formazione”, 
questa è una cosa importante per le Associazioni sportive oggi soprattutto quelle che 
hanno necessità ad esempio di dover fare il BLSD che è un costo comunque per 
l'Associazione di formazione. Articolo 10, la richiesta sottoscritta dal Presidente, ovvero 
dal Legale rappresentante dovrà essere corredata a pena dell'esclusione dai sotto 
specificati i documenti, “in caso di organizzazione manifestazione sportiva o convegno o 
iniziativa analoga, relazione descrittiva della natura e delle caratteristiche della 
manifestazione, delle sue finalità e obiettivi e della sua rilevanza sportiva sociale e 
territoriale”, e in ultimo al titolo 7, all'articolo 8 nel campo delle tariffe per attività didattico 
sportive viene modificata la dicitura con la seguente “costo orario periodo 16:30 19:30”. 
Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Quindi, grazie consigliere Ferella, non ho altri interventi, quindi …(voci di 
sottofondo)…a questo punto sospendo il Consiglio per quindici minuti in attesa del 
Dirigente per dare la risposta al consigliere Mancini. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Consiglieri prego prendete posto iniziamo il Consiglio Comunale, Segretario generale 
prego. Consiglieri prendete posto per cortesia silenzio in Aula prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventisei presenti la seduta è valida. Allora eravamo rimasti al problema del… 
dell'emendamento di cui al punto 2 barra 12 presentato dal consigliere Mancini e 
l'inammissibilità, il problema dell'ammissibilità riguardo i pareri espressi sia tecnico sia 
contabile. Abbiamo chiamato il Dirigente dottor Giannangeli per dare spiegazioni al 
consigliere Mancini, il… dirigente Giannangeli è scappato, forse non vuole dare nessuna 
spiegazione. No, no, deve venire, l'ho chiamato, deve venire. Di chi è il parere non mi 
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interessa, c'è la firma di Giannangeli e c'è la firma di… dell'altro Dirigente. Li ho chiamati 
devono venire qua. Richiamatelo per cortesia perché… è arrivato il dottor Giannangeli, 
prego Giannangeli se può spiegare il parere negativo, prego”. 

 
 
FABRIZIO GIANNANGELI DIRIGENTE COMUNE DELL’AQUILA 

“Grazie Presidente, grazie Consiglieri. Credo mi abbia già preceduto il Dirigente o il 
Funzionario del Settore competente che deve apporre un parere di regolarità tecnica che ai 
sensi del nuovo testo dell'articolo 146 bis del Tuel prevede, assorbe già una prima verifica 
in ordine alla regolarità sia amministrativa che contabile dell'emendamento, quindi il 
parere apposto dal Dirigente tecnico competente per materia, assorbe già una prima 
regolarità, quindi prima verifica sulla copertura finanziaria. Facevo presente poc’anzi al 
Consigliere proponente che ovviamente siamo in regime di esercizio provvisorio quindi 
non abbiamo un bilancio operativo nei sensi… diciamo in senso tecnico, ma abbiamo la 
gestione delle risorse relative al triennio 2016-2018…17/2019 e precisamente gli 
stanziamenti di ciascun programma di spesa per il 2018 divisi per un dodicesimo per 
ciascun mese, quindi nel caso in esame siamo al primo dodicesimo dell'esercizio 2018 
come programmato col bilancio pluriennale diciassette/diciannove. Quindi c’è comunque 
necessità di indicare ove un atto amministrativo proposto preveda un incremento della 
spesa o una riduzione dell’entrata i mezzi per farvi fronte; pertanto nel caso di specie non 
essendo indicato o si trova la copertura finanziaria modificando l’emendamento, oppure 
bisogna trasformare l’emendamento in qualcos'altro perché così com’è diciamo, ha avuto 
il parere contrario e conseguentemente anche quello contabile, c'è un incremento di spesa 
di circa quindicimila euro per diciottomila euro forse complessivamente, per le posizioni 
quindi bisogna indicare in qualche modo le risorse per farvi fronte altrimenti così come lo 
ripeto nei termini in cui è proposto non possiamo che confermare il parere di regolarità 
contabile non favorevole. Il Presidente credo che abbia richiamato l'articolo 20 del 
Regolamento, l'articolo 20 del nostro Regolamento mutua il principio generale, cioè la 
necessità che ciascun provvedimento che comporta impegno di spesa sia proposto nella… 
nell’invarianza dei saldi pubblici e nel… negli equilibri finanziari nell'articolo 20 del 
Regolamento di contabilità è indicato con riferimento a emendamenti al Bilancio di 
Previsione, ovviamente è un principio di carattere generale che deve essere applicato 
anche al caso di specie pur trattandosi di altro tipo di spesa ma, diciamo gli equilibri 
finanziari e l'invarianza ai saldi di finanza pubblica nelle manovre di Bilancio sia in sede 
di approvazione di Bilancio sia in sede di approvazione di atti che in qualche modo hanno 
dei risvolti sul Bilancio di Previsione e quindi sugli stanziamenti annuali e pluriennali, 
deve comunque essere improntato alla… allo stesso principio di neutralità della spesa o 
della minore entrata. Grazie”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie dottor Giannangeli, passiamo adesso alla votazione degli emendamenti, no, 
passiamo alla votazione degli emendamenti, allora Consigliere, allora passiamo alla 
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votazione del… degli emendamenti presentati da Mancini. Nomino scrutatori Colantoni, 
Ianni e Cimoroni…(voci disottofondo)… il consigliere Cimoroni deve andare via quindi 
Serpetti. Sì, quella della Commissione sta votata. Allora per appello nominale votiamo 
l'emendamento di cui al punto 2 barra 10 dove c'è scritto al titolo III, articolo 5, eliminare il 
punto 2, per appello nominale, prego”. 

 
 

SI PROCEDE ALL’APPELLO 
 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con diciassette no ed otto sì il Consiglio Comunale respinge”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso passiamo al secondo punto indicato al punto 2 barra 11 lo rileggo al titolo IV, 
articolo 8.1 la tabella Attività federale svolta è così modificata: “peso uguale venti punti, 
internazionale barra nazionale venti punti, regionale dodici punti, provinciale otto punti” 
e tabella di tipo di attività svolta e così modificata “peso uguale dieci punti, agonistica 
dieci punti, non agonistica cinque punti”. Lo metto a votazione sempre per appello 
nominale prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con diciassette voti no e sette sì, favorevoli il Consiglio respinge. Adesso passiamo alla 
votazione del punto 2 barra 13 al titolo V, articolo 4.1, sostituire “30 agosto” con “30 
settembre” e sostituire le parole: “sentiti i Dirigenti scolastici” con le parole: “esaminate le 
delibere dei Consigli d'Istituto delle istituzioni scolastiche”, sempre per appello nominale 
prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Sedici voti contrari e sette favorevoli, il Consiglio respinge”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso passiamo alle, agli emendamenti presentati dal consigliere Romano. Allora gli 
emendamenti erano… quelli ammessi erano il numero 14, 39, 63, 119, 120 e 121, passiamo 
alla votazione dell'emendamento numero 14…(voci di sottofondo)… No, no, si fa per 
votazione nominale, se… se il Consiglio, se sono tutti d'accordo votiamo praticamente 
tutti, se il Consigliere…anche il consigliere Romano è d'accordo votiamo tutti gli 
emendamenti unitariamente, tutti e sei gli emendamenti, vedo che non c'è consenso, non 
c'è unanimità quindi passiamo alla votazione per appello nominale, emendamento 
numero 14 per appello nominale prego, vedo che non c'è, consigliere Romano lei è 
d'accordo? Allora votiamo gli emendamenti numero 14, 39, 63, 119, 120 e 121, allora chi è 
che, per appello nominale prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventitré voti favorevoli gli emendamenti 14, 19, 63, 119, 120 e 121 sono approvati”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso passiamo agli emendamenti presentati da Ferella, Santangelo numero 122, prego 
per appello nominale”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con diciotto voti favorevoli e sei astenuti il Consiglio approva”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Adesso passiamo agli emendamenti presentati dal consigliere Iorio, numerati al numero 
123 di cui sono due punti, punto 1 e punto 2, li metto a votazione, a votazione complessiva 
quindi per appello nominale, prego”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con ventiquattro voti favorevoli il Consiglio approva, adesso pongo a votazione la 
delibera così come emendata, prego. Dichiarazione di voto del consigliere Masciocco 
prego”. 

 
 
GIUSTINO MASCIOCCO CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie Presidente, penso che la… la discussione ha portato qualche chiarimento anche gli 
emendamenti hanno migliorato la… la delibera, però la… la prova di forza, Assessore nel 
voler comunque approvare il Regolamento della Consulta insieme al Regolamento del… 
degli impianti sportivi e dell'utilizzo, è un inutile prova di forza perché comunque sia 
vedremo nel tempo che è una, intanto composizione molto pletorica, cioè nel senso cento, 
saranno almeno non so quanti saranno ma minimo ottanta componenti… l'Assemblea 
dicevo parlavo dell'Assemblea e quindi se quella deve diventare veramente una Consulta, 
cioè dove poter discutere dello Sport, io lo intendo più come sociale sotto un certo punto 
di vista rispetto… per la Consulta perché poi, perché gli atleti sono atleti e c’hanno una 
loro… una loro strada, noi dovremmo soltanto facilitare quelle Società cui gli atleti sono 
iscritti e magari dargli la possibilità di poter usufruire degli impianti in una maniera più 
costante no? E meno… e meno onerosa. Quindi dicevo quella resta comunque secondo me 
una forzatura che poteva anche essere evitata, però voglio dire è una scelta sua quella di 
aver… averla voluta portare… portare insieme quindi di complesso aver riportato tutto 
all'interno di un Regolamento comunque è più facile verificarlo, anche se qualche dubbio 
mi resta ancora, cioè nel senso che, per esempio il tariffario di uso degli impianti sportivi, 
per la… l'impianto di Santa Barbara è dettagliato da due pagine, per la piscina Ondina 
Valla sono tre… sono soltanto tre… tre righe. Credo che anche questo Regolamento sia 
stato influenzato in parte dalla discussione che ancora è in piedi…(voci di 
sottofondo)…be’, io parlo almeno, no almeno per quanto riguarda, perché poi noi 
avevamo… abbiamo deciso, secondo me bisogna fare… per alleggerire, cioè questo anche 
nel futuro e si poteva anche mettere nel Regolamento perché poi dovrà ripassare in 
Consiglio, la necessità di dare delle corsie libere per le Società sportive, in questo caso 
come con questo Regolamento, cade tutto sull'impianto sportivo di Santa Barbara, perché 
quello della… dell’Ondina Valla non è, cioè non è soggetto diciamo all'obbligatorietà 
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nell'appalto di concedere le corsie secondo quello che è stabilito dalla determina 
dirigenziale eccetera. Comunque voglio dire cosa fatta capo ha. Cioè nel senso se la… se 
maggioranza ha deciso di farlo, secondo me poteva, poi, cioè voglio dire se il Presidente 
non… non ho… non ho nessun problema, quindi diciamo per questo motivo noi 
pensiamo, noi, noi del gruppo di Articolo Uno, pensiamo di astenerci dalla… dalla 
votazione…(voci di sottofondo)…be’ io sono Capogruppo, se sono Capogruppo so’ 
Capogruppo di me stesso quindi siamo due, cioè il Capogruppo e me”. 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie consigliere Masciocco la parola al consigliere Mancini. Grazie”. 
 
 
ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“Ma, questa proposta di delibera era arrivata a conclusione con iter che avete iniziato bene 
nelle Commissioni tant'è che la maggior parte delle cose modificate sono quelle fatte dalla 
Commissione, dove c'era questa delibera qualcosa di particolare, dove l'Assessore che ha 
come organo consultivo la Consulta la presiedeva. Quindi delle cose pazzesche. Però vi 
voglio dire solo una cosa ai Consiglieri comunali e all'Assessore, aspetto soltanto che 
l'Assessore e pure per il Sindaco, così diciamo qualcosa che nella fretta di far ritirare un po' 
di emendamenti a Paolo Romano è sfuggita ai più, forse a tutti. Voi avete bocciato 
l'emendamento fatto da me che è previsto da una Legge, che è quello della gestione degli 
impianti sportivi legati alle Istituzioni scolastiche e quindi delle palestre, quando queste 
sono libere, non è che bisogna sentire il parere del… dei Dirigenti come pensate rimanga 
nella proposta di delibera. Lì c'è un organo collegiale che è il Consiglio d'Istituto che 
delibera, e Romano cosa vi ha fatto nell'emendamento che poco fa avete approvato, ha 
scritto la stessa cosa però citando la Legge regionale che io avevo proposto 
nell'emendamento. Quindi voi prima bocciate un emendamento, poi approvate lo stesso, 
questo avete fatto. Questo avete fatto, cioè una cosa incredibile che non ha senso, perché, 
caro Presidente lo dico pure a lei, siccome io so’ stato corretto ho ritirato tutti gli 
emendamenti che prevedeva che già prevedeva quello della Commissione, li ho ritirati 
tutti, adesso, cioè si è costretto questo Consiglio Comunale a votare una volta sì e una 
volta no allo stesso emendamento. Quindi quell’emendamento che voi avete bocciato e che 
io ho proposto è passato con quello di Romano non mi ricordo che numero è, dove, con… 
con l'emendamento numero 39. Ma è una cosa pazzesca, cioè che bisognerebbe far 
riflettere sia chi ha esaminato gli emendamenti e anche voi che avete fatto una cosa 
paradossale, quindi caro… caro Assessore la gestione delle palestre delle scuole viene fatta 
in base alla delibera del Consiglio…(interruzione audio)…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Le concedo un altro minuto consigliere, prego”. 
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ANGELO MANCINI CONSIGLIERE COMUNALE 

“No, no, non mi deve concedere niente. Io volevo soltanto dire anche al Dirigente che lei 
ha avuto la cortesia di chiamare che adesso non c'è, intanto una cosa anche per il Sindaco, 
il Dirigente ha detto che stiamo in regime di esercizio provvisorio quindi si opera in 
dodicesimi, ho sentito male Masciocco? Ha detto così. Quindi questo emendamento da me 
proposto che sanava una situazione anche questo è incredibile, dove si danno dei premi 
per chi vince dei campionati provinciali quasi alla stessa stregua di chi vince le Olimpiadi. 
È un modo per dire o li togliamo direttamente questi premi o li differenziamo perlomeno. 
Allora la copertura finanziaria a questo emendamento se fosse passata, si trovava nel 
Bilancio di Previsione del 2018, visto che adesso c'è l'esercizio provvisorio, io avrei potuto 
trasformarlo in un Ordine del Giorno, in una proposta diversa da questo, non l'ho fatto, 
ma tenetevelo così. Cioè chi leggerà questo Regolamento vedrà che in 
questo…(interruzione audio)…” 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Grazie Consigliere. Grazie, grazie consigliere Mancini la parola al consigliere Taranta 
prego”. 

 
 
FABRIZIO TARANTA CONSIGLIERE COMUNALE 

“Grazie, grazie Presidente, presenti tutti, il gruppo consiliare Noi con Salvini ovviamente 
voterà favorevolmente all'adozione di questo Regolamento e permettetemi molto 
brevemente di esprimere soddisfazione per l'approvazione all'unanimità 
dell'emendamento prodotto in Quarta Commissione, segno evidente che i lavori sono stati 
condotti nella maniera più… più aperta possibile e andando incontro a tutte quelle che 
erano le richieste di tutti i componenti la Commissione. Tanto è vero che si è, su proposta 
delle minoranze, si è proceduto all'esame del Regolamento articolo per articolo, si sono 
votati all'unanimità delle, si sono votati all'unanimità delle modifiche al Regolamento 
proposte anche dalle… dalle opposizioni in un atteggiamento quindi di piena apertura. 
Nel corso delle Commissioni poi ci sono stati degli episodi, insomma che non sono qui a 
rimarcare, che ci hanno indotto a cambiare… a cambiare atteggiamento. Sono però 
contento che oggi in quest'Aula si sia messo da parte diciamo quell’astio, uso un termine 
magari un po' forte, che si era creato e ringrazio il consigliere Paolo Romano per aver 
come dire, aderito a… alla nostra proposta di valutare insieme quelli che erano gli 
emendamenti riducendone il numero, e cercando di trovare una condivisione più ampia 
possibile così come si era iniziati nei… nei lavori della Commissione. Grazie”. 
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ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Non ho altri interventi, dichiaro chiusa la discussione e dò inizio alla votazione per 
appello nominale, prego Segretario… scusami, dò la votazione della delibera così come 
emendata”. 

 
 
SI PROCEDE ALL’APPELLO 

 
 
ROBERTO TINARI PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

“Con diciassette voti favorevoli, due contrari e cinque astenuti, il Consiglio, quattro 
astenuti il Consiglio approva. Dichiaro chiusa”. 


